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О НАЦИОНАЛЬНОЙ 
САМООЦЕНКЕ ВЕЛИКОРОССОВ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Николай МИРОНОВ, 

политолог

ЗЛОБА ДНЯ
Андрей КАМАКИН, 

обозреватель 
отдела политики 

ДВЕ ПЯТЕРКИ ТАТЬЯНЫ УСТИНОВОЙ
«На свете нет ничего лучше литературы»

МНОГО ШУМА И МЕТЕОР
На Украину, похоже, действительно «сошла кара небесная». 

Точнее, космический «странник» — метеороид. Российский ученый, 
старший сотрудник Института астрономии РАН Сергей Нароенков, 
узнал по распространившемуся в Сети видео объект своих много-
численных наблюдений.

 Читайте 5-ю стр.

Российский астроном опознал странное 
небесное тело, зависавшее над Киевом

СЭКОНОМИЛ НА ПОКУПКЕ — 
РАЗОРИСЬ НА ЖКХ!

Собственники апартаментов становятся 
жертвами произвола управляющих компаний

Словом «апартаменты» в рус-
ском языке пользуются, не осо-
бенно вникая в его суть, а между 
тем апартаменты с точки зрения 
Жилищного кодекса РФ имеют 
определенный правовой статус 
и приносят своим собственникам 
немало проблем. Привлекают они 
ценой — в среднем на 30% дешевле 
квартир, однако потом дешевизна 

может аукнуться другими расхода-
ми. В редакцию «МК» обратились 
жители одного из крупных ЖК на 
северо-западе столицы. Управляю-
щая компания не управляет, лифт 
чуть было не убил беременную жен-
щину, но жаловаться некому: это 
ведь нежилой фонд! 

Читайте 5-ю стр.

ДОХОДЫ ПУЩЕ НЕВОЛИ
Как прожить на 22 тысячи рублей в месяц

Финансовое состояние россий-
ских домохозяйств, мягко говоря, 
оставляет желать лучшего. Меди-
анный доход на одного члена семьи 
составляет всего-то 22 тыс. рублей 
в месяц. Это не происки каких-то не-
другов нашей страны, а данные из 
Банка России «Финансы российских 
домохозяйств в 2023 году», опубли-
кованные на сайте ЦБ. Получается, 
что половина населения живет на 
мизерные средства, и это притом что 

продовольственный набор постоянно 
дорожает, а услуги ЖКХ продолжают 
расти в цене.

Согласно результатам исследования 
ЦБ РФ, в 2022 году у десяти домохозяйств 
с наименьшим доходом медиана была 8,5 
тыс. рублей, с наибольшим доходом — 57,6 
тысячи. Медианный доход на одного члена 
семьи в России в 2022 году составил 22 
тыс. рублей в месяц.

Читайте 4-ю стр.

ПЕРВЫИ, ПОШЕЛ!

Более шести тысяч новобранцев из 
Москвы в рамках весенней призывной 
кампании отправятся отдавать долг 
Родине. С городского сборного пун-
кта военного комиссариата 20 апреля 
в войска отправились первые шесть 

команд. Особенно недоверчивых во-
енный комиссар Москвы полковник 
Максим Локтев еще раз заверил: ни-
кто из новобранцев служить в зону 
СВО отправлен не будет — на то есть 
действующий приказ Президента РФ 

и распоряжение министра обороны. 
Корреспондент «МК» побывала на сбор-
ном пункте на Угрешской и проверила 
боеготовность новобранцев.

Читайте 3-ю стр. 

Корреспондент 
«МК» побывала 
на сборном пункте, 
откуда в войска 
отправлены 
60 москвичей
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ГРЕМУЧАЯ ЗМЕЯ ПОКУСАЛА ХОЗЯЙКУ, 
КОТОРАЯ ИСКАЛА У НЕЕ КЛЕЩЕЙ

Укушенная ядовитой 
змеей жительница Любе-
рецкого городского округа, 
которая в настоящее время 
находится в реанимации, в 
роковой день осматривала 
рептилию на предмет об-
наружения клещей. 

Как стало известно «МК», 
ЧП произошло 19 апреля 
около 15 часов в частном 
доме в деревне Кирил-
ловка. 27-летняя хозяйка 
рептилий Алена (имя изме-
нено) заметила, что одна 
из особей вида гремучник 
стефанса, являющейся 
ядовитой, плохо себя чув-
ствует. 

В связи с этим Алена 
решила ее осмотреть: 
она предположила, что 
змею беспокоят клещи. 

Надев на одну руку спе-
циальную перчатку, кото-
рая защищает от укусов 
рептилий, девушка взяла 
своего питомца, а второй 
рукой ворочала ее тело и 
искала клещей. В какой-
то момент гремучник из-
вернулся и укусил Алену 
за пальцы незащищенной 
руки. Женщина сразу по-
чувствовала себя плохо 
и вместе с гражданским 
мужем вызвала «скорую 
помощь». Медики среа-
гировали очень быстро и 
доставили пострадавшую 
в городскую больницу. 
Однако в клинике не ока-
залось специализирован-
ного токсикологического 
отделения. Врачи хотели 
срочно перенаправить 
больную в московскую 
больницу, но и там ждала 
неудача — отделение было 
закрыто на карантин. Так 
как тянуть дальше было 
нельзя, Алену срочно по-
местили в реанимационное 
отделение, где по согла-
сованию с врачами из Мо-
сквы начали курс лечения. 
Сейчас врачи оценивают 
состояние пострадавшей 
как стабильное и средней 
тяжести.

Алена увлеклась репти-
лиями около 9 лет назад. 
На этой почве 2 года на-
зад, после развода с от-
цом ее 5-летней дочери, 
сошлась с новым мужчи-
ной. Сейчас в доме люби-
телей подобной живно-
сти содержится около 20 
особей неядовитых змей, 
3 ядовитые гадины, паук 
тарантул и 2 ящерицы.

ДЛЯ УБИЙСТВА ЖИВОТНОГО ХОТЯТ УСТАНОВИТЬ ТРИ ПРИЧИНЫ
Четко определить слу-

чаи, в которых можно 
убивать безнадзорных 
животных, предложили 
парламентарии Алтайско-
го края. Для этого придет-
ся изменить закон «Об от-
ветственном обращении 
с животными», но такое 
нововведение отчасти по-
может решить проблему 
бездомных животных.

С е г о д н я  з а к о н о м 
предусмотрено толь-
ко одно основание для 

умерщвления бездомного 
животного — прекраще-
ние его страданий при не-
жизнеспособности, ника-
ких других показаний. Во 
всех остальных случаях с 
животными действуют по 
формуле ОСВВ (отлов — 
стерилизация — вакцина-
ция — возврат). Животное 
может быть оставлено в 
приюте, но только в слу-
чае проявления им немо-
тивированной агрессии. 
Но выпущенные на волю 

безнадзорные животные 
сбиваются в стаи, неред-
ко проявляют агрессию, 
добывая себе пищу или 
охраняя место своего 
обитания, воспринимая 
человека как источник 
опасности. 

Алтайские парламента-
рии подчеркивают, что во 
многих странах действуют 
более строгие меры регу-
лирования численности 
безнадзорных животных. 
Например, в Израиле, 

Норвегии, Исландии, Лат-
вии, Румынии, Австралии, 
Великобритании, США, 
Финляндии животное без 
владельца содержится в 
приюте 7–14 дней. Если 
за это время ему не могут 
подыскать хозяина, его 
подвергают безболезнен-
ной эвтаназии.

Разработчики отече-
ственного законопроекта 
не столь радикальны: они 
предлагают установить 
три причины, по которым 

животное может быть уби-
то. Во-первых, в случае 
необходимой обороны 
либо в состоянии крайней 
необходимости при защи-
те жизни, здоровья, прав 
обороняющегося или дру-
гого человека. Во-вторых, 
если животное проявля-
ет немотивированную 
агрессию по отношению 
к другим животным или 
человеку. Но только в том 
случае, если агрессив-
ному существу в течение 

шести месяцев с момента 
поступления в приют не 
будет найден новый хо-
зяин. Заключение о немо-
тивированной агрессии 
определяют специалисты 
в области ветеринарии со-
вместно с кинологом или 
зоопсихологом. Наконец, 
последний случай — это 
проявление у животного 
клинических признаков 
бешенства в течение 10 
дней с момента поступле-
ния в приют. 

РОССИЯНАМ ПРЕДЛОЖИЛИ 
ЗАПРЕТИТЬ БРАТЬ КРЕДИТЫ 

ДЛЯ САМИХ СЕБЯ
Новый механизм защиты 

от мошенников, которые, 
пользуясь различными 
схемами, завладевают 
средствами добропоря-
дочных граждан, пред-
ложила группа депутатов 
Государственной думы. 
Речь идет о возможности 
установить для себя пол-
ный запрет на получение 
кредита.

Как стало известно «МК», 
только в прошлом году мо-
шенники с помощью раз-
ных схем обогатились на 
14,1 млрд руб. «Средний 
чек» хищения составил 
15 тыс. руб. Основная мо-
шенническая схема — это 
использование приемов и 
методов социальной инже-
нерии: человек под психо-
логическим воздействием 
добровольно переводит 
средства или раскрыва-
ет банковские сведения, 
которые позволяют злоу-
мышленникам завладеть 
их деньгами. Доля таких 
операций составила в про-
шлом году 50,4%. Кроме 
того, в 2022 году Банк 
России зафиксировал 
рост случаев «мобильно-
го мошенничества», от ко-
торого страдали клиенты 
кредитных организаций. 
За год банк направил опе-
раторам связи для приня-
тия мер информацию о бо-
лее чем 756 тыс. номеров 
телефонов, используемых 

мошенниками. Это более 
чем в 4 раза превышает по-
казатели 2021 года. 

Чтобы поставить барьер 
на пути злоумышленников, 
законодатели предложили 
предоставить гражданам 
право устанавливать в 
своей кредитной истории 
запрет на заключение кре-
дитными и микрофинансо-
выми организациями до-
говоров потребительского 
займа, а также снимать 
такой запрет. Его легко 
сделать дифференциро-
ванным, то есть гражда-
нин может запретить за-
ключать с ним договора 
любого или отдельного 
вида потребительского 
займа. Также можно бу-
дет выбрать, запрещать 
все или отдельные спосо-
бы заключения договора. 
Предполагается, что вос-
пользоваться этим правом 
гражданин сможет в своем 
личном кабинете на порта-
ле Госуслуг, а также офор-
мив услугу в МФЦ. 

Разработчики доку-
мента подчеркивают, что 
обязательное условие 
для полноценной реали-
зации этого механизма 
— использование СНИЛС, 
поскольку этот документ 
идентификации личности 
остается неизменным на 
протяжении всей жизни, 
в отличие, например, от 
паспорта.

ЛЕТУЧУЮ МЫШЬ, 
УПАВШУЮ В ЛИВНЕВКУ, 
СПАСАЛИ ВСЕМ МИРОМ

В центре реабилитации 
рукокрылых в Московском 
зоопарке появилась новая 
подопечная — раненая ле-
тучая мышь, которая упала 
в ливневку и оказалась в 
плену. Для освобождения 
зверька пришлось прибе-
гать к помощи коммуналь-
щиков. 

Как узнал «МК», на днях 
в Центр реабилитации 
рукокрылых в Москов-
ском зоопарке попала 
летучая мышь. Зверек, 
по всей видимости, не 
успел адаптироваться к 
окружающей среде после 
зимней спячки и оказался 
в беде. Зоологам посту-
пил звонок от москвичей, 
которые обнаружили на 
улице летучую мышку в 
беспомощном состоянии. 
Мышь сначала бегала по 
дороге, а потом упала в 
ливневку; самостоятель-
но выбраться из западни у 

нее не получалось. 
На помощь отправился 

волонтер центра. Пока он 
был в пути, люди, нашед-
шие мышь, пытались раз-
ными способами освобо-
дить бедняжку из плена. 
Но ржавые болты решеток 
не поддавались. Общи-
ми усилиями был найден 
сотрудник коммунальной 
службы, который и вернул 
пленнице свободу. Специ-
альным ключом он открыл 
ливневку, мышь достали 
и бережно доставили в 
Центр реабилитации. 
Вся операция по спасе-
нию длилась чуть более 
3 часов. 

Осмотр новой подопеч-
ной показал, что мышь 
была обезвожена и, воз-
можно, побывала в лапах 
кошки: на ее крыле были 
дырочки и гематомы. Те-
перь благодаря несколь-
ким небезразличным лю-
дям у зверька появился 
шанс на жизнь.

Кстати, специалисты 
напоминают, что боль-
шинство летучих мышей 
насекомоядные. Лишь 
немногие из них предпо-
читают фрукты, рыбу или 
мелких позвоночных. 
И только три вида пита-
ются кровью, причем не 
человеческой, а млеко-
питающих и птиц. Живут 
эти виды в Центральной 
и Южной Америке.

ПЕНСИОНЕР УМЕР В ПОЛИЦИИ 
ПОСЛЕ СЕМЕЙНОГО СКАНДАЛА

Онкобольной пенсио-
нер скончался на допро-
се в отделе полиции на 
юго-западе Москвы после 
того, как обидел 5-летнего 
внука. 67-летний мужчина 
жестко обошелся с ребен-
ком, когда тот обнаружил 
в его комнате бутылку 
вина.

Как удалось выяснить 
«МК», конфликт произошел 
в среду днем. Москвичка 
Юлия (имя изменено) услы-
шала крики малолетнего 
сына из комнаты своего 
отца. Вместе с мужем она 
прибежала на плач ребенка 
и увидела, что сын сидит на 
полу и держится за шею, на 
которой были видны следы 
от пальцев. 

Мальчик рассказал 
маме, что во время игры за-
лез за кресло. Это почему-
то очень не понравилось 
дедушке, который схватил 
внука за шею и выволок на 
середину комнаты. На во-
прос, зачем он это сделал, 
дед внятно не ответил. Ис-
пугавшись, что подобное 
поведение отца по отно-
шению к внуку может по-
вториться, Юлия, чтобы 
как-то его напугать, вызва-
ла полицейских. Стражи 

порядка предложили всем 
сторонам скандала прое-
хать в отдел. Пенсионера 
для опроса определили 
в один кабинет, а Юлию с 
мужем — в другой. Через 
какое-то время из каби-
нета, где находился де-
душка, раздались крики 
о помощи инспектора по 
делам несовершеннолет-
них. Когда туда прибежали 
родственники, то увиде-
ли, что инспектор пыта-
ется удержать мужчину, 
который стал оседать на 
пол. Его усадили обратно 
на стул. Пенсионер зады-
хался, а глаза его стали за-
катываться. Через минуту 
он перестал дышать. 

Как Юлия пояснила по-
лицейским, у отца было 
онкологическое заболе-
вание, он проходил курс 
лечения. Чуть позже вы-
яснилось, что за креслом, 
куда залез ребенок, была 
спрятана бутылка вина. По 
всей видимости, пенсио-
нер испугался, что мальчик 
найдет ее и выдаст дедуш-
ку, которому категориче-
ски запрещалось употре-
блять алкоголь. Поэтому он 
и отреагировал так грубо 
на детские шалости.

ПЕДОФИЛ ИЗ ПАРФЮМЕРНОГО БУТИКА 
РАСТЛИЛ СЫНА КОЛЛЕГИ

Продавец парфюмер-
ного бутика известного 
бренда на протяжении 
почти двух лет растле-
вал 7-летнего внука сво-
их друзей. Разоблачить 
педофила удалось по чи-
стой случайности.

Как удалось выяснить 
«МК», москвич знаком с 
родителями 31-летней 
матери мальчика около 
30 лет. А вместе с жен-
щиной он работал кон-
сультантом в парфю-
мерном магазине. Дама 
одна воспитывает сына-
первоклассника, и друг 
семьи, проживающий с 
пожилой матерью, часто 
предлагал посидеть с 

маленьким мальчиком. 
Он водил его в театр, на 
разные детские меропри-
ятия, покупал подарки. 

Перейти черту дозво-
ленного педофил решил-
ся в начале 2021 года. 
Уединившись с ребенком, 
он начал совершать на-
сильственные действия. 
На возражения не реа-
гировал, уверял, что это 
полезно для здоровья 
мальчика. Иногда муж-
чина показывал школь-
нику на своем компью-
тере порнографию. Все 
происходящее он просил 
держать в секрете. Но од-
нажды мама с сынишкой 
пошла в гости к подругам. 

Когда дети играли, маль-
чик проговорился, как 
знакомый дядя «играет» с 
ним, оставшись наедине. 
На следующий день одна 
из девочек рассказала об 
услышанном своей мате-
ри, а та, в свою очередь, 
донесла шокирующую 
историю своей подруге. 
Женщина тут же позво-
нила насильнику, однако 
он поклялся, что ребенок 
все придумал. Однако 
мать первоклассника на-
писала заявление в по-
лицию, вечером в тот же 
день мужчину задержали 
в его квартире. Сейчас он 
дает показания следова-
телям.

telegram:@mk_srochno
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Нападению 
змеи подверг-
ся 68-летний 
пенсионер, 
посетивший 
на Пасху моги-

лу родных. Неприятный 
инцидент произошел 16 
апреля на Николо-
Архангельском кладбище, 
куда мужчина пришел с 
супругой. Он счищал ли-
ству с могилы родствен-
ников, как неожиданно 
почувствовал укол в ука-
зательный палец левой 
кисти. Через час на конеч-
ности появились сильный 
отек и синюшность, харак-
терные для укуса змеи. 
Врачи после оказания 
первой помощи отправи-
ли пострадавшего в НИИ 
им. Склифосовского. 

Пострадавшая 
коллекционирует 

змей.

ЖЕНЩИНА — 
ДРУГ ИЗБИРАТЕЛЯ

Ай-я-яй, господин Бояков! Нашел время и 
место откровенничать. Для тех, кто не в курсе: 
именитый театральный режиссер заявил, что 
избирательное право нужно оставить только 
мужчинам — женщинам оно ни к чему. Нет, 
мысль, безусловно, интересная и отнюдь не 
оторванная от реальности: начатый нами вели-
кий поход за возвращение к истокам и традици-
онным ценностям, если его не остановить, рано 
или поздно дойдет и до этой точки маршрута, 
до патриархата. Но зачем вслух-то об этом?

Откровение от Эдуарда Владиславовича 
прозвучало в интервью журналистке Кате-
рине Гордеевой (включена Минюстом в ре-
естр иностранных агентов), автору и ведущей 
YouTube-канала «Скажи Гордеевой». Дабы не 
быть обвиненными в выхватывании фраз из 
контекста, воспроизведем эту часть диалога 
полностью, без купюр: 

«Бояков: В демократию я не верю, это 
точно. Это политтехнология, крути-верти... 
Я верю в вертикаль, я верю в иерархию. Сей-
час вообще, наверное, вы упадете — после 
того, как услышите мое мнение о том, что, 
конечно, избирательное право, если его и 
оставлять, оно должно быть совершенно 
другим. Конечно, избирательное право нужно 
давать главе семьи.

Гордеева: А кто глава семьи?
Бояков: Мужчина. Мужчина. Иметь он 

должен столько бюллетеней, сколько у него 
детей. И вот вся семья должна голосовать за... 
За это. Я понимаю, насколько это дико звучит 
для вашего просвещенного либерального со-
знания, но для моего это звучит абсолютно 
понятно и просто. Потому что муж с женой — 
это одно тело. Читайте 2-ю стр.

Визит 
к врачу — 
обязательная 
программа 
на сборном 
пункте.

Новобранцы в процессе 
получения обмундирования.
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ПРЕЗИДЕНТ ВОСПИТАНИЕ

ЗЛОБА ДНЯ

ЭКОНОМИКА

NON-STOP

Житель Гуаньчжоу (Китай) простоял на ко-
ленях 21 час, чтобы любимая девушка про-

стила его и приняла обратно. Отвергнутый кавалер 
явился к дому дамы сердца с букетом цветов и встал 
на колени посреди улицы, со слезами умоляя про-
стить его. Он не вставал с колен почти сутки, однако 
осталось неизвестным, удалось ли ему тронуть серд-
це возлюбленной.

Британские королев-
ские гвардейцы ча-

сто становятся объектом вни-
мания туристов в Лондоне, 
однако слишком близко под-
ходить к ним не стоит. Вернее, 
не к ним, а к их лошадям. Одна 
из лошадей схватила за воло-
сы женщину, нарушившую, 
судя по всему, личное про-
странство животного. А может 
быть, оно таким образом обе-
регало личное пространство 
своего хозяина. 

КАДР

НУ ВЫ ДАЕТЕ!

ОБЛАСТЬ

ФОТОФАКТ

УЧАСТНИКОВ СВО ИЗ ПОДМОСКОВЬЯ ОСВОБОДЯТ ОТ УПЛАТЫ 
ТРАНСПОРТНОГО НАЛОГА

В руки бразильских вете-
ринаров из организации, 
занимающейся охраной 
окружающей среды и 
защитой животных, по-
пал тукан, лишившийся 
верхней части клюва в 
результате жестокого 
обращения. Докторам уда-
лось провести уникальную 
операцию — восстановить 
утраченную часть клюва с 
помощью специально изго-
товленного протеза. В про-
тивном случае птица была 
бы обречена на гибель.

В четверг Мособлдума 
приняла закон, освобож-
дающий мобилизован-
ных и добровольцев от 
налога на личный авто-
транспорт.
То, что такая льгота 
очень нужна, областным 
депутатам подсказали 
родственники мобили-
зованных. На одной из 

встреч с ними была затро-
нута такая проблема: муж 
или сын уходит на спецопе-
рацию, дома у него остался 
невостребованный автомо-
биль, а налог на него при-
ходится оплачивать семье. 
Тогда депутаты решили, что 
если даже семья пользует-
ся машиной, налог платить 
будет не нужно — пусть это 

станет дополнительной по-
мощью семьям. 

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
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КАК 
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Льгота предо-
ставляется на 
один легковой 
автомобиль с 
мощностью 
двигателя до 

150 лошадиных сил. 
Действие закона распростра-
нится до конца 2023 года.

Подготовила Ирина СЕЛИВЕРСТОВА

ТОП-5 ВАКАНСИЙ С САМЫМИ ВЫСОКИМИ ЗАРПЛАТАМИ В РОССИИ (апрель 2023 г.)

1. Управляющий директор логистической компании с опытом работы со странами Юго-Восточной Азии
1 млн рублей

2. Риелтор агентства недвижимости в Сочи
900 тыс. рублей

3. Директор по маркетингу в компании, которая занимается 
недвижимостью на Бали (с переездом в Индонезию)

700 тыс. рублей

4. Хирург-имплантолог в московской клинике
600 тыс. рублей

5. Ведущий разработчик С++ (типизированный язык программирования) 
в компании  блокчейн-конструктора

550 тысяч рублей

Источник: Зарплата.ру
я)

а.руИсточник: ЗаЗ рплатаЗЗ

ДДНУНУНУ ВЫВЫВЫ ДАЕДАЕДАЕТЕ!ТЕ!ТЕ!

ВВ руки б браазизильльских вете-
ринаров из организации, 
занимающейся охраной

ТУКАНУ СДЕЛАЛИ ПРОТЕЗ КЛЮВА
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ЖИТЕЛЬ АЙДАХО ПОБИЛ 
СВОЙ РЕКОРД ГИННЕССА
Серийный рекордсмен Гин-
несса Дэвид Раш добавил 
себе еще один титул, пере-
бросив 9-килограммовую 
гантель из руки в руку 100 
раз за 15,88 секунды. Ранее 
Раш побил более 250 мировых 
рекордов Гиннесса.
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«У семи нянек дитя без глаза» — 
такой диагноз выставили депута-
ты всем попыткам правительства 
создать внятную государственную 
политику в отношении детей и 
молодежи. Депутаты устроили 
кабмину настоящий педсовет. 
Больше всего досталось чиновни-
кам за «разговоры о важном» про 
космос с Юлией Пересильд. 

— Мы вернули в закон «Об образо-
вании» слово «воспитание». Пока верну-
ли только слово. Теперь надо наладить 
процесс, — заявила на «круглом столе» 
20 апреля глава Комитета ГД по делам 
семьи, женщин и детей коммунистка Нина 
Останина.

Как будет кабмин налаживать про-
цесс, пока большой вопрос. Думцы упре-
кнули профильные ведомства, отвечаю-
щие за детскую и молодежную политику, 
в том, что их слишком много, и никто при 
этом не понимает, кто за что отвечает. 
«У семи нянек дитя без глаза, и не с кого 
спросить!» — в сердцах отчитала чинов-
ников Останина. 

Ситуация с молодежной политикой 
и правда сложилась, мягко говоря, не-
стандартная. В правительстве за нрав-
ственное воспитание подрастающего 
поколения отвечают сразу несколько ми-
нистерств. Результат ожидаемый

— Единого центра, который коор-
динировал бы всю работу, на сегодня 
нет, — посетовала Нина Останина. — 
Министерство культуры, по сути дела, 
отстранено от того, чтобы определять 
культурную политику. У нас сегодня ме-
дийное пространство контролирует Мин-
цифры, книгоиздание — Минцифры. Но 
когда мы стали с ними разговаривать, 
они сказали: «Нет, друзья, мы только по 
технической части!».

Полномочия у Минкультуры есть, и оно 
ими пользуется весьма активно, и другим 
еще помогать успевает, заверила главу 
Комитета ГД по делам семьи замминистра 
культуры Надежда Преподобная. 

А еще в Минкультуры придумали для 
ребят онлайн-квест «Традиции народов 
России».

— Минкульту, может, поискать рус-
ское слово? — Нина Останина терпеливо 
дослушала речь замминистра, но в итоге 
не выдержала. — У нас же принят закон, по 
которому госслужащие должны избегать 
иностранных заимствований в речи. Если 
мы к чему-то призываем, хотелось бы с 
себя начать.

Немного позитива в повестку попыта-
лась внести глава думского Комитета по 
просвещению Ольга Казакова. Она рас-
сказала, что всё, в принципе, не так уж и 
плохо. Например, принят так называемый 
закон «о едином учебнике». 

— Может быть, вариативность и раз-
нообразие в прошлом имели какой-то 
положительный эффект, но теперь при-
нято решение, что всего этого не будет 
по ряду предметов. Это русский язык, 
история, география, обществознание и 
ОБЖ, — рассказала Казакова.

Ну и о воспитательном компоненте 
глава Комитета по просвещению тоже, 
разумеется, упомянула: с этого года во 
всех регионах в школах появятся по-
мощники директора по воспитательной 
работе. Плюс к этому воздействовать на 
умы и души школьников парламентарии 
планируют через труд. По словам Ольги 
Казаковой, в ГД готовится законопроект 
о трудовом воспитании школьников. 

— Как мы смогли дожить до такого, 
что ребенок точит карандаш, накрошил 
на пол, а мы его спрашиваем, хочет он 
за собой убирать или нет? А если нет, то 
придут специально обученные люди и 
уберут, — удивилась депутат.

На этом позитив закончился. Депута-
ты оказались очень недовольны тем, как 
Минкульт выстроил работу по программе 
уроков «Разговоры о важном»:

— Вот «Разговоры о важном». О пар-
ламенте ни слова. А у нас вообще-то по-
правки в Конституцию были приняты, и 
там роль парламента повысили, — уди-
вился зампред нижней палаты Борис 
Чернышов.

Вопросы у вице-спикера ГД накопи-
лись и к темам «разговоров о важном», 
и к тем, кто об этом важном с детьми 
говорит.

Больше всего вопросов возникло 
к теме космоса. Кто же спорит, что со 
школьниками надо говорить о космосе? 
Вот только раскрывать тайны Вселенной 
перед учащимися чиновники попросили 
почему-то не космонавта, а актрису Юлию 
Пересильд.

— Мы получали негативные письма от 
родителей. Им не нравится, что о космосе 
детям рассказывает Юлия Пересильд, 
для которой это является саморекла-
мой. Вообще-то у нас в Госдуме первая 
женщина-космонавт Валентина Тереш-
кова жива-здорова. И Савицкая, вторая 
женщина-космонавт, которая вышла в 
открытый космос, тоже. Можно подумать, 
кто должен вести эти «разговоры о важ-
ном», — отметила Останина.

Татьяна АНТОНОВА.

МИНИСТРОВ 
ОТРУГАЛИ 
ЗА ЮЛИЮ 
ПЕРЕСИЛЬД
И за то, что школьникам 
не рассказывают 
о парламенте

c 1-й стр.
Гордеева: А кто глава семьи?
Бояков: Мужчина. Мужчина. 
Иметь он должен столько бюл-
летеней, сколько у него детей. И 

вот вся семья должна голосовать за... За это. Я 
понимаю, насколько это дико звучит для вашего 
просвещенного либерального сознания, но для 
моего это звучит абсолютно понятно и просто. 
Потому что муж с женой — это одно тело.

Гордеева:  Жена ваша с этим 
согласна?

Бояков: Конечно. Муж с женой — одно 
тело...»

Мысль действительно абсолютно понятна 
и проста: женщина — друг человека и из-
бирателя. Что ж, рассуждая с точки зрения 
ревнителей традиционных ценностей, все 
логично. С точки зрения наиболее яростных 
ревнителей, не то что предоставление женщи-
нам избирательных прав, а даже празднова-
ние Международного женского дня является 
неправильным, нескрепным. 

Вот, к примеру, развернутые претензии 
к празднику, которые автор обнаружил на 
интернет-страничке одного из кафедраль-
ных соборов РПЦ: «Истоки 8 Марта не име-
ют никакого отношения к духу Православия. 
Этот праздник изначально задумывался как 
праздник женщины-революционерки, при-
зывая ее к свободе и независимости, а Цер-
ковь нам прямо говорит: «Жена, да убоится 
своего мужа» (Еф. 5,33). К сожалению, многие 
женщины не могут понять одного, что они не 
могут быть счастливы, когда они полностью 
свободны».

В общем, духу времени высказывания 
режиссера ничуть не противоречат. Соот-
ветствуют настолько, что возникает ощуще-
ние, что это не просто мысли вслух, а наши 
дальние, стратегические планы. Но именно 
поэтому-то и нельзя считать эти мысли сво-
евременными. Поспешишь — людей насме-
шишь. Зачем было раскрывать планы раньше 
времени, отдавать их на поругание и посмея-
ние иноагентам-либералам?

Да что там либеральная «пятая колонна»! 
Даже консервативная публика и та, пожа-
луй, не вся отнесется к мыслям Боякова с 
тем же пониманием, с коим их восприняла 
супруга режиссера. Есть даже риск, что не-
мало консерваторов сойдется в этом пункте 

с либералами: мол, все хорошо в меру, а ре-
жиссер чувство меры явно потерял. А то еще, 
чего доброго, потребуют вообще прервать 
возвращение к корням. 

Короче говоря, нельзя вываливать столь 
смелые идеи на неподготовленную аудито-
рию. Не поймут, не оценят пророка в своем 
Отечестве. Всему свое время. Вот и Маркс 
учил, что общество не может перескочить 
через естественные фазы развития. То же 
правило применимо, надо полагать, и при 
движении общества вспять. 

Мы еще не прошли полностью через фазу 
безальтернативных выборов (не дошли до 
фазы, когда в бюллетене в буквальном смысле 
одна партия и один кандидат, а все остальные 
партии и кандидаты — от лукавого и врагов 
народа), а Бояков уже требует лишить жен-
щин избирательных прав. Имейте терпение, 
господин режиссер!

Если величавая поступь нашего движения 
к истокам и глубинам не остановится, то дой-
дет и до патриархата, и до богопомазанной 
«вертикали». А потом можно будет и о душах 
подумать. Для начала хотя бы по 200–300 на 
боякова... тьфу ты, на боярина. А потом — как 
пойдет.

Впрочем, можно, пожалуй, все-таки риск-
нуть и перепрыгнуть. Но только так, чтобы игра 
стоила свеч: не перескакивать через какие-то 
отдельные фазы-ступеньки, а нырнуть сразу 

в начало начал, в глубины глубин. Короче 
говоря — в первобытное общество.

Правда, в случае прыжка господина режис-
сера ждет несколько плохих новостей. Первая 
— театра в таком идеально традиционном, не 
замутненном никакими тлетворными либераль-
ными веяниями социуме не будет и в помине. 
Театр закончится на гораздо более верхних 
этажах цивилизационного «лифта» — сразу 
после возвращения к патриархату. А тут будут 
совершенно другие, более исконные развлече-
ния. В том числе, например, каннибализм.

Обратишься эдак по привычке к абори-
генам с какой-нибудь духоподъемной речью: 
здравствуй, мол, племя младое, незнакомое, 
— а племя в ответ возьмет да и сожрет тебя. 
Не поморщившись, не взглянув на былые 
заслуги перед театром и властью.

Есть, однако, и хорошая новость: Эдуарду 
Владиславовичу скоро стукнет 59 лет, и, стало 
быть, риск не слишком велик. О нравах, ца-
ривших в те изначальные времена, известно 
немного, но есть основания полагать, что 
режиссеров, находившихся в таком солид-
ном возрасте, тогда не ели. Не из уважения к 
сединам и политической зрелости, понятно, 
а по сугубо гастрономическим причинам: 
можно найти более вкусные блюда, чем по-
чтенные режиссеры, изнуренные борьбой за 
традиционные ценности.

Андрей КАМАКИН.

Встреча Эльвиры Набиуллиной с де-
путатами Госдумы в целом прошла в 
«теплой дружественной обстановке», 
как сообщила бы газета «Правда» со-
ветского образца. Основная масса за-
конодателей отнеслась к годовому от-
чету Центробанка за 2022 год вполне 
благожелательно, отметив большую 
работу, проделанную регулятором в 
условиях санкций и геополитической 
напряженности. Вместе с тем дея-
тельность ЦБ по традиции раскрити-
ковали его всегдашние оппоненты в 
депутатском корпусе. 

Стержневой темой выступления Наби-
уллиной стали по обыкновению инфляция и 
ключевая ставка. В марте индекс потреби-
тельских цен опустился до 3,5%, месячный 
прирост с поправкой на сезонность склады-
вается вблизи 4%. В целом, по словам главы 
ЦБ, инфляционные ожидания и у граждан, и у 
бизнеса сегодня явно выше, чем в 2018–2019 
годах. Кроме того, «внешние условия остаются 
сложными», а значит, пока нет оснований ни 
для снижения ставки, ни для снятия валютных 
ограничений. 

«Если мы пожертвуем ценовой стабиль-
ностью сейчас, то не сможем защитить наших 
граждан от шоков в будущем», — заметила Эль-
вира Сахипзадовна, заявив, что ЦБ сохраняет 
плавающий курс рубля и будет вмешиваться 
в работу валютного рынка только в случае 

возникновения критических угроз. Набиуллина 
указала на важность кредитных ресурсов на 
этапе структурной трансформации экономики: 
«Мы убрали временно надбавки к капиталу, и 
это высвободило дополнительный потенциал 
кредитования на 15 трлн рублей. Еще на 10 трлн 
рублей этот потенциал увеличат наши меры по 
стимулирующему регулированию». 

В числе прозвучавших в итоговом докладе 
сюжетов оказались также ипотека, цифровой 
рубль и финансовое мошенничество. В первом 
случае Набиуллина напомнила о главной цели 
ипотечных программ — доступности жилья для 
населения: «чтобы цена квартиры, объем того 
кредита, который люди должны выплачивать 
много лет, были посильны для них, не были 
чрезмерными по сравнению с их будущими 
доходами». Относительно цифрового рубля 
глава ЦБ сообщила, что он станет средством 
для платежей и расчетов (а не сбережений), что 
переводы будут абсолютно бесплатны для поль-
зователей и что регулятор определил сумму в 

300 тысяч рублей в месяц на каждого для по-
полнения цифрового кошелька. Напомним, за-
конопроект о цифровом рубле, который должен 
войти в потребительский оборот к 2030 году, 
депутаты Госдумы одобрили в марте в первом 
чтении. Что касается темы мошенничества, 
Набиуллина заметила, что ответственность за 
противоправные действия злоумышленников 
должны нести банки, поскольку «сейчас послед-
ствия социальной инженерии расхлебывают 
только сами люди». 

Общий одобрительный настрой парла-
ментариев выразил председатель Комитета по 
финансовому рынку Анатолий Аксаков. Оценку 
деятельности регулятора, в частности по соз-
данию национальной платежной системы, он 
дал высокую: «После ухода западных партне-
ров с российского рынка в прошлом году пра-
вильность этого решения стала максимально 
очевидной... Такая большая работа показала, 
насколько правильную позицию заняло руко-
водство ЦБ». 

Вместе с тем не обошлось без порции 
достаточно жесткой полемики, которую ини-
циировали известные оппоненты Центро-
банка в Госдуме. Так, независимый депутат 
Оксана Дмитриева заявила о необходимости 
«пересмотреть ряд догм и рецептов денежно-
кредитной политики, которые были выработаны 
в интересах определенных стран и транснацио-
нальных корпораций». По ее словам, к таковым 
относится «использование ключевой ставки 
для таргетирования инфляции, что имеет след-
ствием подавление экономического роста и 
инвестиций». Ровно о том же, напомнив о со-
бытиях весны 2022 года, говорил и Валерий 
Гартунг, депутат от «Справедливой России»: 
«Когда вы поднимаете ставку с 9,5% до 20%, вы 
автоматически увеличиваете стоимость денег 
для экономики и фактически сворачиваете 
финансирование экономической активности. 
Последствия были очень тяжелые, и никто сей-
час это критически не оценивает». 

Представители той же фракции обрати-
лись к Набиуллиной с риторическим вопро-
сом относительно заморозки золотовалютных 
резервов и зоны ответственности ЦБ, якобы 
пропустившего этот шаг со стороны Запада: 
«Хотелось бы узнать, кто из руководства Банка 
России какое наказание понес за свои действия 
или бездействия, которые на многих произвели 
впечатление преступной халатности в особо 
крупных размерах». 

Набиуллина ответила, что предвидеть 
такой сценарий никто не мог, однако ЦБ осо-
знавал, что в условиях геополитической на-
пряженности и разных рисков необходимо по-
следовательно диверсифицировать структуру 
международных резервов. Что и делалось еще 
с 2015 года: в итоге снизилась доля доллара, 
увеличилась — юаней (практически с нуля) и 
золота. Ну а по поводу «нецелесообразности» 
повышения ключевой ставки глава регулятора 
напомнила: все ведущие страны мира — и 
дружественные, и недружественные — при-
держиваются именно такого режима тарге-
тирования потребительских цен как наиболее 
эффективного. Что касается высоких ставок по 
кредитам, они связаны в основном не столь-
ко с ключевой ставкой, сколько с ожиданием 
будущей инфляции. «Если выпустить джин-
на инфляции из бутылки, его очень тяжело 
туда обратно поместить», — таково резюме 
Набиуллиной. 

Георгий СТЕПАНОВ.

ДЖИНН ИНФЛЯЦИИ 
ПОД СВОДАМИ ГОСДУМЫ
Эльвира Набиуллина 
отчиталась за работу ЦБ

ЖЕНЩИНА — ДРУГ ИЗБИРАТЕЛЯ

Президентский совет по муниципаль-
ному самоуправлению собирается 
нечасто — примерно раз в три года. И 
вопросы на нем каждый раз поднима-
ются примерно одинаковые: в первую 
очередь это количество полномочий, 
переданных на местный уровень, и 
объем средств на их исполнение. 
Одно с другим, как правило, ката-
строфически не совпадает. Однако 
в этом году в повестке возникли 
нюансы, связанные с проведением 
спецоперации и присоединением 
новых регионов. 

Владимир Путин заявил, что поскольку 
муниципальные чиновники ближе всего на-
ходятся к людям, они должны взять на кон-
троль потребности семей каждого участника 
СВО, чтобы «воины были спокойны за своих 
жен, детей и родителей». «Они отстаивают 
наши исторические территории и людей, 
жителей этих территорий, которые много лет 
сражались за право быть частью русского 
мира», — напомнил президент. Он отметил, 
что муниципалитеты на новых территори-
ях долгие годы существовали в отличных 
от российских условиях и накопили массу 
управленческих и иных проблем. «Нужно с 
теплотой и заботой оказывать коллегам всю 
необходимую помощь при интеграции но-
вых регионов в единую систему публичной 
власти России», — напутствовал участников 
совещания ВВП. 

По словам главы ДНР Дениса Пушилина, 
соответствующая работа уже началась. Руч-
ной режим управления муниципалитетами, 
который прежде практиковался на Донбас-
се, уже не отвечает запросам жителей. «Они 
видят, что мы теперь Россия, и требования 
возрастают. Будем погружаться в повестку», 
— заверил он. Губернатор Тюменской области 
Руслан Кухарук в свою очередь напомнил, что 
Россия денонсировала Европейскую хартию 
местного самоуправления, которая навязы-
вала «чуждые нашей традиционной системе 
постулаты» и «фактически закладывала осно-
ву для дробления государства на множество 
независимых образований». «Даже страшно 
сегодня представить, к чему это могло при-
вести», — ужаснулся губернатор. 

Вместо слепого следования европейско-
му опыту Россия, по словам Кухарука, встала 
на суверенный путь развития и построения 
системы управления, основанной на тради-
циях и запросах жителей страны. Поправки в 
Конституцию, принятые в 2020 году, встроили 
местное самоуправление в единую систему 

публичной власти. Сейчас на рассмотрении 
Госдумы находится законопроект «Об общих 
принципах организации местного самоуправ-
ления», который описывает «уникальную мо-
дель» функционирования муниципалитетов в 
РФ. Депутат Алексей Диденко подчеркнул, что 
этот документ станет Библией для всех насе-
ленных пунктов как на старых, так и на новых 
территориях. Но сначала надо разобраться с 
поправками: после первого чтения законопро-
екта их поступило больше тысячи. 

Впрочем, дальнейшая дискуссия про-
демонстрировала, что суверенный путь 
развития пока не избавил муниципалитеты 
от традиционных проблем — безденежья и 
избыточных полномочий, не обеспеченных 
финансированием. Участники заседания 
попросили президента списать задолжен-
ность, накопившуюся у местных властей по 
предписаниям контрольно-надзорных ор-
ганов и судебным решениям. «Реализовать 
эти обязательства просто невозможно, по-
скольку отсутствуют денежные средства», — 
посетовал Кухарук. Владимир Путин назвал 

сложившуюся ситуацию сюрреалистичной 
и призвал чиновников впредь не плодить 
решения, которые «и исполнить нельзя и 
не исполнить тоже нельзя». Однако списать 
задолженность муниципалитетам, по всей 
видимости, все-таки не удастся. 

Глава Минфина Антон Силуанов, к кото-
рому президент обратился за комментарием, 
заявил, что такой подход был бы «плохим 
прецедентом» и неоправданным решением. 
«Если списать штрафы для муниципальных 
чиновников, люди скажут: «у нас тоже есть 
штрафы за превышение скорости, почему бы 
нам не списать», — объяснил министр. 

Вице-премьер Марат Хуснуллин в свою 
очередь раскритиковал муниципалитеты за 
«колоссальный перекос в тарифах». «Кто-то», 
по словам чиновника, поднимает расцен-
ки на услуги ЖКХ в разы, и его приходится 
«приводить в чувство» с помощью надзорных 
органов, а «кто-то по каким-то причинам не 
выполняет рекомендации правительства». В 
результате банкротятся предприятия и пор-
тится качество услуг. Владимир Путин вы-
нужден был объяснить вице-премьеру, почему 
это происходит: «На фоне снижения уровня 
заработных плат и реальных располагаемых 
доходов населения поднятие тарифов — это 
совсем неблагодарное дело». 

Елена ЕГОРОВА.

Эдуард 
Бояков.

САМОУПРАВЛЕНИЕ
Европейская хартия 
«закладывала основу 
для дробления государства»
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Юлия Пересильд на МКС. 
Октябрь 2021 года.
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Несмотря на то что в Москве лишь 
единицы носят медицинские ма-
ски, напрочь забыв о ковиде, на 
Угрешской ковидные ограниче-

ния все еще в силе. Только что прибывшие 
новобранцы — еще в трениках и толстовках, с 
рюкзаками и пакетами наперевес — выстраи-
ваются на плацу. Рассмотреть лица молодых 
людей невозможно, разве что глаза, так как 
все призывники в медицинских масках.

— Неужели еще кого-то волнует ковид? — 
спрашивают журналисты у сотрудника сбор-
ного пункта.

— Ковид все еще актуален. Пред-
ставьте, если даже один новобранец 
окажется с ковидом? Слягут все. 
Зачем такие риски?

После измерения темпе-
ратуры призывники заходят 
в помещение, где проводят 
экспресс-тесты на вирус, 
еще недавно поставивший 
на уши полмира. Затем 
обследование у врачей. В 
коридорах молодые люди, 
пока еще в гражданской 
одежде, ждут своей очереди 
— все чинно и благородно.

У врача нарколога-
психиатра Михаила Махова тем 
временем идет прием. На диване 
— хрупкий молодой человек в очках.

— Алексей Игоревич, вы наркотики 
употребляли? — спрашивает врач.

— Нет, не употреблял. 
— Алкоголь употребляли?
— Нет, не употреблял.
— Вообще не пробовали?
В кабинете повисла напряженная пауза, 

после которой молодой человек наконец про-
изнес, опустив голову:

— Пробовал. 
Оказывается, врач не только опрашивает 

новобранцев и просит показать руки (уже и 
такая проверка может навести опытного врача 
на определенные выводы), но и предлагает 
пройти тест на десять видов наркотиков: от 
кокаина и солей до канабиса. 

— Это тестирование очень чувствительное, 
и мимо нас не может пройти человек, который 
употреблял что-то запрещенное даже месяц 

назад. Мы также 
смотрим на сле-
ды порезов, инъ-
екций, шрамов, на 
татуировки. Обра-
щаем внимание на 

признаки того, что 
молодой человек 

может быть в группе 
риска.

П о  с л о в а м 
психиатра-нарколога, ко-

торый уже не один год работает 
на призывном пункте, ребята из зоны риска 
попадаются.

— Мы их тут же отсеиваем. Важно, чтобы 
они не пошли дальше в армию, потому что там 
все же есть оружие. Главная задача — убрать 
людей, которые не смогут адаптироваться 
в армии. А те, кто употребляет наркотики, 
адаптироваться не смогут. Если такой человек 
выявлен, то мы отправляем его на обследо-
вание в стационар, где комиссия принимает 
решение.

Получить отсрочку и уехать в стационар 
могут и ребята со слишком малой массой тела 
или, наоборот, страдающие ожирением. Как 
рассказала «МК» терапевт, если у молодого 
человека индекс массы тела ниже 18, то его 
направляют на обследование, равно как и тех, 
у кого он выше 40. В случае если у слишком 

худых молодых людей низкая масса тела не 
связана с патологиями, то его призывают в 
армию в следующую призывную кампанию. 
А вот страдающие запущенным ожирением 
получают категорию «Д», то есть признаются 
негодными.

Следующий пункт — столовая. Уже за вер-
сту чувствуется запах щей. В столовой молодые 
люди, уже в военной форме, едят свой первый 
армейский обед. На подносах суп, закуска 
из солений, полная тарелка гречки и по две 
котлеты. Отдельно выдаются пакетированный 
сок и четыре куска хлеба.

— Четыре куска хлеба, не много ли? — 
интересуются журналисты. 

— Как положено, все по норме, — сухо 
отвечает главный по столовой.

Кстати, по отзывам, как правило, избало-
ванных москвичей, обед съедобный. А некото-
рые даже выстраиваются за добавкой.

Подсаживаюсь за стол к 20-летнему но-
вобранцу Леше. Молодой человек говорит, 
что учился в колледже, параллельно работал 
в ресторане быстрого питания. Ровно до 19 
апреля, пока не пришла повестка.

— Ты сам хотел пойти служить?
— Сейчас служба только год длится. Да, 

подумал и решил, почему бы не послужить 
Родине? Опять же, в будущем не надо будет 
переживать по поводу непройденной армии.

— У тебя были какие-то пожелания? 
Где хотел служить?

— Да, были. Хотел служить в Росгвардии, 
но не взяли. Скорее всего, отправят в Южный 
военный округ (москвичей, как правило, от-
правляют служить в Южный или Западный 
военные округа. — «МК»), в какую часть, пока 
не знаю.

— С родителями поддерживаешь 
связь?

— Да, конечно, звоню им. Они говорят, 
будут приезжать.

— Переживают?
— Сначала переживали. А потом нормаль-

но приняли все, — как-то обыденно, доедая 
обед, отвечает новобранец.

На мой взгляд, главные проблемы на-
шей коллективной психологии — низкая 
национальная самооценка, скептическое 
отношение к собственной стране, отчуж-
денность и размывание общероссийской 
идентичности.

Самооценка россиян сильно постра-
дала из-за распада СССР и последующе-
го краха либерального проекта. Возникла 
растерянность: что теперь строить, если и 
«коммунизм», и «демократия» не получи-
лись? Сказалось непонимание сути обо-
их явлений и неумение интегрировать их, 
взяв у каждого лучшее. Что это нужно было 
сделать, мы поняли только сейчас, спустя 
тридцать лет.

Оказалась не особо дальновидной и 
идея подружиться с Западом (а вернее, 
сдать ему позиции в обмен на матпомощь). 
«Друзья» оказались лицемерами, и это стало 
травмой, вызвавшей волну отрицания — 
теперь для нас плохо все, что связано с За-
падом. Конечно, дурной опыт тоже опыт, но 
зачем впадать из крайности в крайность?

Скепсис россиян относительно своей 
страны одно из следствий проблем с само-
оценкой. Он сформирован традиционными 
для нас сравнениями России с «передовыми 
странами» (раньше с Западом, а теперь еще 
и с Китаем) и самобичеванием по поводу 
несоответствия ее «идеалу», каждый раз 
разному. 

Это самоедство традиционно ничем 
не заканчивается: мы даже придумали миф 
о том, что россияне — какой-то «особый 
народ», не подвластный законам истории. 
«Место здесь проклятое» — говорили герои 
известного анекдота про «АвтоВАЗ». Но 
причина, конечно, проще: мы не умеем про-
водить работу над ошибками и не учимся на 
опыте других народов. Так что тут уместнее 
анекдот про грабли.

Наконец, дисбаланс идентичностей 
— это извечная «центробежность», сопро-
вождающая историю России и во многом 
определившая ее социально-политическое 
устройство. И сейчас она вновь проявляется 
в расстановке приоритетов: на вопрос «кто 
я?» многие жители регионов сначала на-
зывают свою национальную, религиозную, 
местную принадлежность и лишь потом 
говорят о том, что они россияне.

Особенно проблема отчужденности и 
размытости идентичности проявляется у 
молодежи, ищущей себя в формальных и 
неформальных субкультурах. Как показы-
вают соцопросы, молодое поколение наи-
более дезинтегрировано, а ведь именно ему 
создавать будущую Россию.

Что сделать, чтобы решить эти 
проблемы? 

Все и просто, и сложно одновременно. 
В стране издавалось множество стратегиче-
ских планов, однако так и не было сформи-
ровано цельное представление о будущем 
России. Точнее, не был создан сам процесс 
планомерного развития и процесс вовле-
чения в него людей. Есть успехи, прорывы, 
но во всем этом нет системы, нет единой 
понятной людям концепции, стратегии, к 
которым они могли бы почувствовать свою 
сопричастность. И если задать россиянам 
вопрос, какой будет Россия через 10, 20, 
30 лет, они не смогут на него однозначно 
ответить.

У нас наработан большой исторический 
нарратив, мы дискутируем о российской 
цивилизации, но не продвигаем идею вну-
треннего прогресса, движения страны впе-
ред, из-за чего вся эта дискуссия остается 
чем-то отвлеченным.

Полагаю, сейчас важно начать смотреть 
не в прошлое, а в будущее. И начинать его 
конструировать — как будущее единой, ве-
ликой, уважаемой, успешной России, вовле-
кая в эту работу все поколения россиян. 

Людям надо дать конкретный, осяза-
емый ориентир. Их личные судьбы надо 
связать с судьбой страны — через страте-
гические задачи в учебе, работе, службе, 
повседневной жизни. Служение Отечеству 
без вовлеченности и оптимизма невозмож-
но. Осознание себя частью великого народа 
также не придет без понимания, что мы один 
корабль, одна команда и у нас один путь. А 
молодой человек не откажется от преслову-
того «эгоизма» и «потребительства», если не 
связать его личное счастье и самореализа-
цию со счастьем и развитием страны.

«Я Россиянин» — эта главная смысло-
вая установка и идентичность должна быть 
наполнена конкретным жизнеутверждаю-
щим, созидательным и консолидирующим 
смыслом, идеологией развития, прогресса 
и сопричастности.

Идеология развития опирается на не-
сколько важных базовых постулатов. Первый 
— это социально-экономические цели. Мы 
должны детально прорисовать структуру 
будущей экономики, понять, как развивать 
те или иные отрасли, где сделать ставку на 
экспорт, а где на внутренний рынок, и, со-
ответственно, определить управленческие, 
социальные, политические ориентиры. 

Многое в этом направлении уже 

делается в связи с острой потребностью в 
импортозамещении и устранении дефицита 
бюджета. В плане текущего поддержания 
экономики правительство совершает на-
стоящие чудеса, и это нельзя не отметить. 
Однако необходимо выстраивать нацио-
нальное стратегическое планирование на 
перспективу, кардинально повышать эффек-
тивность госаппарата, привлекать к работе 
талантливую молодежь. 

Важнейший вопрос — кадры. Нужно 
переформатировать подходы к тому, как мы 
набираем людей на ключевые позиции. В 
Указе президента о традиционных ценностях 
есть посыл о служении Отечеству, и он очень 
верен! Но он не сработает, пока его не вос-
примут все слои населения: прежде всего 
«элита» должна подавать положительный (а 
не отрицательный) пример своим патрио-
тизмом, гражданственностью, служением 
и компетентностью. В свою очередь, это 
требует укрепления дисциплины и порядка 
в госаппарате и госсекторе экономики. И 
восстановления качества образования, пока 
оно, увы, на очень низком уровне.

Исторический пример, раз уж мы за-
говорили о прошлом. При Петре I была по-
строена правильная система подготовки 
управленцев: дворяне должны были учиться 
и служить, они не имели права надолго уез-
жать за границу. К сожалению, затем этот 
принцип был отменен, из-за чего ухудши-
лось качество управления и начался застой 
крепостничества. В истории так происходи-
ло всегда: как только элита «бронзовела», 
выключалась из служения, переставала 
учиться, сразу начинались сбои в управле-
нии и системные провалы. 

Пришло время для меритократической 
кадровой политики. Мы долгое время выяв-
ляли таланты, проводили конкурсы лидеров. 
Пора полноценно интегрировать их в си-
стему управления так, чтобы образовалась 
критическая масса людей со стратегическим 
мышлением и патриотическим нравствен-
ным настроем.

Конечно же, это «не полетит», если не 
поставить перед управленцами стратеги-
ческие задачи и не дать им возможность их 
реализовать. Тут мы вновь возвращаемся к 
национальным целям развития. 

И еще один важный аспект — кадровые 
дисбалансы между Москвой и регионами. 
Важно обеспечить кадрами прежде всего 
субъекты РФ и муниципалитеты, потому что 
именно тут, как правило, вязнут все благие 
цели и задачи. Нелишним было бы вообще 
провести аудит управленческой системы 
страны, устранив в ней лишние, дублирую-
щие звенья и атавизмы, а также проведя 
кадровые ротации.

Ранее мы говорили о молодежи. В части 
молодежной политики нужны проработан-
ные ценностные ориентиры, способствую-
щие преодолению отчужденности молодого 
поколения, и система продвижения талант-
ливой молодежи в госаппарат, экономику 
и науку. 

Между прочим, я бы обратил внимание 
на недостаток жизнеутверждающих смыс-
лов и идей и, напротив, на избыток отсылок 
к смерти в современном дискурсе. Приори-
тет духовного над материальным, самопо-
жертвование — это ведь не обязательно 
про аскетизм и смерть? Конечно, эгоизм и 
потребительство зло, но зачем нам другая 
крайность? Так мы молодежь не привлечем 
и не объединим.

Давайте создадим понятную молодым 
людям жизненную траекторию: полноценная 
самореализация в соответствии с талантами 
и компетенциями; сопричастность к созида-
тельным процессам в стране, возможность 
сделать ее лучше; жизненное счастье. 

И снова хочется напомнить про «мажо-
ров»: они подают отнюдь не положитель-
ный и не патриотический пример нашей 
молодежи.

Ценности самореализации человека, 
его благосостояния закреплены в Консти-
туции и указах (например, в указе 2020 года 
о национальных целях), однако пока они 
де-факто не рассматриваются как базис 
для политики государства. 

Поэтому, как итог, предлагается сфор-
мировать национальные стратегические 
ориентиры развития и соответствующие 
им блоки ценностей, воспитания, форми-
рования личности, кадровой и социальной 
политики: поддержка талантов, меритокра-
тический принцип отбора и продвижения ка-
дров, формирование новых управленческих 
команд, структурированных под конкретные 
стратегические проекты, сбалансированное 
кадровое развитие регионов страны. 

Дорогу осилит идущий. Чтобы укрепить 
национальную самооценку, долгосрочно 
консолидировать нацию, нужен не только 
«разворот над Атлантикой», но и «разворот 
во времени». Вектор на движение в будущее, 
ориентация на победу и успех — вот то, 
что даст нам новых героев, передовиков и 
новые достижения. И это будет вызывать 
уважение — у нас к себе, а у дружественных 
народов к нам.

Россия в поисках новой идентичности
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Материнский капитал — главная про-
грамма страны для поддержки семей с 
детьми, которая постоянно совершен-
ствуется: увеличиваются суммы вы-
плат, расширяются сферы применения, 
становятся проще способы получения 
и использования сертификата. 

Самое популярное направление  —  улуч-
шение жилищных условий.  Причем с 2020 
года семьи могут потратить   средства сер-
тификата на покупку, строительство и рекон-
струкцию дома на садовом участке в СНТ.  Как 
использовать сертификат на строительство 
дачи? Какие условия нужно соблюсти? Об 
этом рассказали специалисты Социального 
фонда России. 

Как построить загородный 
дом за счет маткапитала 
Построить жилой дом на садовом участке 

за материнский капитал можно как своими 
силами, так и с привлечением подрядчика. 
Кроме того, средства можно направить на 

компенсацию затрат на уже построенный или 
реконструированный дом. Сама процедура 
использования маткапитала на эти цели прак-
тически не отличается от возведения жилья 
за свои деньги, но нужно помнить несколько 
важных условий. 

■ Направить сертификат на строитель-
ство дачи можно по общему правилу — когда 
ребенку исполнится три года. Исключение — 
оплата первоначального взноса или погаше-
ние ипотеки. В таком случае воспользоваться 
маткапиталом можно сразу после рождения 
или усыновления ребенка.

■ Построить можно исключительно жилое 
помещение, предназначенное для постоян-
ного проживания, то есть дом должен иметь 
статус объекта индивидуального жилищного 
строительства, в котором можно прописаться.

■ Дом, построенный или купленный с 
использованием маткапитала, обязатель-
но должен быть оформлен в общую доле-
вую собственность обоих супругов и всех 
детей. Размер долей родители определяют 
сами. 

■ Средства маткапитала использу-
ются исключительно для расчетов за дом. 
Участок семья должна приобрести за свои 
средства.  

■ Строить или реконструировать можно 
только жилую площадь. На хозяйственные 
пристройки типа гаража или сарая исполь-
зовать материнский капитал нельзя.

■ У владельца сертификата или его су-
пруга должно быть разрешение на строитель-
ство объекта индивидуального жилищного 
строительства. 

■ Если семья использует средства на 
реконструкцию уже построенного дома, он 
должен быть приобретен не ранее 1 января 
2007 года, когда вступил в силу закон о ма-
теринском капитале. 

Как воспользоваться 
услугой
Поскольку жилой дом имеет множество 

индивидуальных особенностей, рекомендуем 
перед подачей заявления проконсультиро-
ваться со специалистами Социального фонда 
лично в клиентской службе, МФЦ, в едином 
контакт-центре на сайте фонда или по номеру 
8-800-10-000-01.  

Само заявление о распоряжении сред-
ствами и подтверждающие документы  
удобно подавать в электронном виде на 
портале госуслуг. Также подать заявление 
и документы можно лично в любой клиент-
ской службе Социального фонда России 
или МФЦ. 

Александр ПРОКОПЕНКОВ.

СОЦСТРАХОВАНИЕ

КАК ПОСТРОИТЬ ДОМ 
НА МАТЕРИНСКИЙ КАПИТАЛ

Польша предложила Европейскому 
союзу ввести дополнительные эко-
номические санкции против Украины 
— новость, которая выглядит как фейк, 
но при этом фейком никоим образом 
не является. Сообщение агентства 
РИА-Новости со ссылкой на автори-
тетную радиостанцию из Кракова RMF 
FM: «Польские власти предложили 
запретить ввоз с Украины не только 
зерна, но и других продуктов... Поль-
ша хочет включить в этот список также 
мягкие фрукты, яйца, птицу, сахар и 
мед». Вот такая вот «солидарность» 
в совместной борьбе с тем, что и в 
Варшаве, и в Киеве называют «отра-
жением российской агрессии». Соли-
дарность солидарностью, а интересы 
собственных фермеров, которым 
совсем не нравятся их украинские 
конкуренты, для варшавских властей 
важнее — особенно в ситуации, когда 
до парламентских выборов в Польше 
остаются считаные месяцы. 

Для Украины такое положение дел не про-
сто обидно, а безумно унизительно. Но она это 
— пусть, возможно, и не безмолвно — прогло-
тит. Во-первых, потому что у нее просто нет дру-
гого выбора: не в Россию же ей сейчас перена-
правлять свой сельскохозяйственный экспорт! 
А во-вторых, потому что такая установленная 
Польшей иерархия — мы с тобой, Киев, равны, 
но я, Варшава, гораздо равнее! — полностью 
соответствует и историческим традициям, и 
менталитету киевской политической элиты. И 
вот этот-то факт, а вовсе не несчастная судьба 
украинского меда, на фоне СВО как раз и за-
служивает глубокого осмысления. 

Принято считать, что первопричина ны-
нешнего украинского конфликта — стремле-
ние официального Киева к своей полной не-
зависимости и самостоятельности. Ерунда. 
Ничего не может быть дальше от правды. Про-
иллюстрирую эту мысль на примере страны, 
которая является соседом и для России, и 
для Украины, и для Польши, — Белоруссии. 
Москва и Минск действуют сегодня в очень 
тесной связке. Но даже в ситуации, когда у 
него, казалось бы, практически не осталось 
козырей, Александр Лукашенко продолжает 
оставаться самостоятельным игроком. Если 
выражаться совсем грубо и наглядно, то Бать-
ка не под Кремлем, а рядом с Кремлем. Лу-
кашенко органически не способен кому-то 
подчиняться, в ком-то растворяться. У него 
нет потребности иметь кого-то над собой. Он 

сам себе начальник — «председатель совхоза» 
размером в страну. 

А вот у киевской политической элиты 
потребность иметь над собой начальника и 
«доброго барина» есть. Это и сыграло в со-
временной истории страны самую трагическую 
роль. До августа 1991 года в роли «доброго (или 
не всегда доброго) барина» для Киева высту-
пала Москва. Но в ходе бурных политических 
событий того месяца этот «барин» самолик-
видировался, отказался от всяких претензий 
на «барствование», бросил своих подопечных 
(не только украинских) на произвол судьбы. 
Как ведет себя тот, кто внезапно превратился 
в свободного и самостоятельного игрока и 
хочет сохранить за собой этот статус? Отчаянно 
маневрирует и с помощью таких маневров соз-
дает пусть сложный, но зато устойчивый баланс 
интересов. Пара примеров подобных маневров 
из текущей новостной повестки. Президент 
Южной Кореи Юн Сок Ёль о возможности по-
ставок оружия Киеву в интервью Reuters: «Если 
возникнет ситуация, с которой международное 
сообщество не сможет мириться — например, 
в случае масштабных нападений на мирное на-
селение... или серьезных нарушений законов 

войны, — то нам будет сложно настаивать лишь 
на гуманитарной или финансовой помощи». В 
итоге шум, гам и громкий некрасивый скандал 
— некрасивый, но полностью соответствующий 
целям южнокорейского президента. 

Другое сообщение с новостной ленты: 
Юн Сок Ёль посетит США с государственным 
визитом 24–29 апреля. В гости принято при-
ходить с «гостинцами», особенно если тебе 
чего-то надо от хозяев. А президенту Южной 
Кореи очень много чего надо от своих амери-
канских партнеров по переговорам. В США, как 
известно, сейчас увлеклись протекционизмом 
и защитой своего рынка от иностранных конку-
рентов. Под каток такой «защиты» сейчас может 
попасть несколько очень важных отраслей 
экономики Южной Кореи, включая местный 
автопром, который и так уже пострадал — 
потерял очень важный для него российский 
рынок. Вот официальный Сеул и маневрирует. 
Президент громогласно заявляет в интервью о 
своих планах подкинуть Украине оружия. При 
этом до сведения Москвы по всем каналам 
доводится информация о том, что эти планы 
носят гипотетический характер. 

Американцев провели как лохов? Не 

совсем. Сказать, кто здесь лох, а кто не лох, 
на самом деле довольно затруднительно. Да, 
Южная Корея не поставляет оружие на Украи-
ну. Но она активно поставляет оружие своему 
стратегическому союзнику и партнеру — США. 
И что дальше происходит с этим оружием, 
сказать сложно. Или оно, превратившись в 
«чисто американское», оказывается на той 
же Украине. Или на Украине действительно 
оказывается чисто американское оружие — а 
чисто корейское используется для компен-
сационного заполнения арсеналов в США. И 
это не цинизм. Это международная политика 
как она есть. 

Другой образчик такой же политики. По-
читайте на сайте Кремля, с каким восторгом 
лидеры бывших советских республик Цен-
тральной Азии говорят о своих дружеских 
чувствах к России на встречах с Президен-
том РФ. При этом инспекционные миссии из 
США на предмет закрытия «санкционных дыр» 
при поставках из этих республик в Россию в 
данных царствах-государствах принимают с 
не меньшим восторгом. И поди разберись, в 
каком случае восторг носит более искренний 
характер! Великий американский режиссер 
Стэнли Кубрик как-то раз сказал: «Большие 
государства всегда ведут себя как гангстеры, а 
малые — как дамы легкого поведения» (в ориги-
нале цитаты было использовано более крепкое 
словцо). Не согласен я с этим высказыванием, 
категорически не согласен! Тому же самому 
Кубрику принадлежит еще одно глубокое на-
блюдение: «Самый ужасающий факт о вселен-
ной состоит не в том, что она враждебна, а в 
том, что она индифферентна». Иными словами, 
хочешь жить — умей вертеться. «Вселенная» 
или кто-то еще в этой «вселенной» делать это 
за тебя не будет. 

Современная Украина тоже могла бы про-
должать «вертеться» и — по примеру Южной 
Кореи и стран Центральной Азии — не пре-
вращать себя в арену разборок великих дер-
жав. Но вместо того чтобы соблюдать баланс 
интересов, в Киеве предпочли этот баланс 
полностью разрушить: сделать себя придатком 
НАТО. Результат: Кремль решил, что у него нет 
иного выхода, кроме как активные действия. А 
«добрый польский барин» по факту оказался 
не таким уж добрым и бескорыстным. И ведь 
ничего назад уже не отмотаешь. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

А Южная Корея — как можно грамотно обеспечить баланс 
интересов

ВАРШАВА ПОКАЗАЛА КИЕВУ ОСТРЫЕ ЗУБЫ

ПЕРВЫЙ, ПОШЕЛ!
Еще одно центральное помещение на 

сборном пункте — комната выдачи обмундиро-
вания. На столе аккуратно разложены несколь-
ко видов формы — для Воздушно-десантных 
войск, Военно-морского флота и Сухопутных 
войск. Тут же в аккуратные стопочки сложены 
мыло, мочалка и просто огромных размеров 
белоснежный носовой платок. 

«Чтобы надолго хватало», — смеются на 
Угрешке. 

На сборном пункте также выдают носки, 
нижнее белье, футболку или тельняшку, два 
вида ремней, резиновые тапочки и летние бер-
цы. Кстати, летом в высоких берцах не жарко. 
Здесь уверяют, что они сделаны по специаль-
ной технологии и нога хорошо вентилируется. 
Несмотря на то что берцы из «тряпки», носится 
обувь хорошо. Многие призывники забирают 
берцы после службы в армии и еще донаши-
вают их на гражданке. 

Новобранцам также вручается несессер 
— этакий «бьюти-бокс», в который входят гели, 
кремы, бритва, полотенце для лица и даже 
гигиеническая губная помада.

— А что, в армии ею пользуются?
— Кто как... Некоторые по своим убежде-

ниям игнорируют, а некоторым, кто постоянно 
на улице, очень даже нужна, чтобы губы не 
обветрились.

Новобранцам также выдают сухой паек, в 
который входит несколько видов каш с тушен-
кой, плавленый сыр, паштет, хлебцы, шоколад-
ка, жвачка, набор для разогрева пищи, вита-
мины и т.д. Многие обращают внимание, что в 
сухпайках очень много тушенки из свинины.

— Что делать молодым людям, которые 
по разным причинам не едят свинину?

— У нас есть разные виды сухпайков, в 
некоторых свинина заменена на другое мясо. 
Мы понимаем, что из-за вероисповедания 
некоторые молодые люди не могут есть сви-
нину. Так что мы в курсе, следим за этим и 
реагируем.

В соседнем помещении ожидают отправки 
бойцы уже переодетые, с вещмешками. 

24-летний Маркус уже знает, в какие войска 
отправится служить, но сохраняет интригу. Сам 
молодой человек в некотором смысле уникум 
— за плечами уже два высших образования, 
престижная работа.

— Вообще, очень позитивно настроен 
к службе в армии. После последних ситуа-
ций, которые произошли в геополитике, мне 
было важно пойти и отдать свой долг Родине, 
научиться защищать свою семью и свой дом. 
Долго не раздумывал. Окончил магистратуру 
и пришел сюда. Надеюсь, мне в армии найдут 
применение. 

Дарья ФЕДОТОВА.

НАТА
ЛЬЯ МУЩИНКИНА

НЕ ПРОПУСТИ!

✭✭✭
■  «Было неверие в меня людей, 

мелкие подлости, палки в колеса» 
– Юлия Пересильд о съемках в 
фильме «Вызов», семье и новой 
любви

✭✭✭
■  «Я написал завещание и серьезно 

поговорил со старшим сыном» – 
Клим Шипенко о космической 
одиссее

✭✭✭
■  «Первое, чему меня учили, 

ругаться матом» – сербская 
актриса Милена Радулович о 
съемках в России
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Росстат в прошлом году перешел на 
расчет медианного дохода, так как такой 
метод более объективно отражает уровень 
благосостояния в стране. Средний доход 
считается менее показательным: склады-
ваются доходы граждан с высокими зар-
платами и топ-менеджеров корпораций, а 
также доходы семей, где зарплата на уров-
не минимального размера оплаты труда 
(МРОТ). Получается, что средняя зарплата 
в стране — около 50 тыс. рублей. Хотя 20 
млн человек живут на доходы около 15 тыс. 
рублей в месяц.

В свою очередь, медианный показатель 
рассчитывается следующим образом: по-
рядок существующих зарплат сортируется 
в порядке возрастания, от самой низкой до 
самой высокой. Середина этого списка и 
является медианной зарплатой. Половина 
людей получает меньше значения медианной 
зарплаты, а половина — больше. То есть 
медианный уровень не позволяет, условно 
говоря, поднять среднюю цифру за счет 
одного супермиллиардера.

Медианный доход на члена семьи, как 
сообщается, ЦБ рассчитал впервые, по 
состоянию в 2022 году. Поэтому сложно 
сравнить данный параметр с предыдущими 
периодами, сопоставить с изменениями в 
них цен, доходов, подчеркивает аналитик 
TeleTrade Владимир Ковалев.

«Методология расчета медианы мо-
жет оказаться более информативной 

и объективной, чем определение средней 
величины. Медианный размер дохода — 
такой, больше и меньше которого получает 
равное количество людей. Например, если в 
обществе сильное расслоение по доходам, 
то средняя величина не очень показательна. 
Поскольку на меньшую часть людей, напри-
мер 10%, приходится большая часть дохо-
дов, условно 70%, — говорит он. — Медиана 
отражает действительный срез общества и 
в данном случае показательна. Нужно ис-
пользовать оба параметра».

«В целом решение перейти от расчета 
среднего уровня дохода к медианному было 
правильным. Потому что так правительство 
точнее будет понимать ситуацию с благосо-
стоянием большинства граждан. И, судя по 
цифрам, эта картина не самая удовлетво-
рительная. Сложно себе представить, как 
можно жить на доходы меньше 10 или на 20 
тыс. рублей в месяц, да еще и с учетом роста 
цен, увеличения тарифов ЖКХ», — говорит 
управляющий партнер коммуникационного 
агентства B&C Agency Иван Самойленко.

По мнению эксперта, постепенно уро-
вень дохода в стране будет меняться в луч-
шую сторону — этого требует экономическая 
ситуация, а государству нужно растущее 
потребление: для чего и нужен рост дохо-
дов граждан, иначе стагнации экономики 
не избежать.

Между тем специалист компании «Ин-
терцессия» Андрей Попельнюх считает, что 

сумма в 22 тыс. рублей для мегаполисов яв-
ляется очень маленькой, однако для жителей 
небольших городов, сельской местности 
— более-менее достаточной для нормаль-
ной жизнедеятельности. «Если говорить о 
перспективах, то медианный доход карди-
нально вряд ли изменится в текущем году», 
— полагает он.

Медианный доход показывает, насколь-
ко небольшой размер доходов сложился 
в стране, отмечает руководитель анали-
тического департамента AMarkets Артем 
Деев. «Конечно, этот уровень при высокой 
инфляции под 12% в прошлом году был со-
вершенно недостаточным. Для этого и был 
введен медианный доход в расчетах — это 
позволит правительству принимать более 
точные решения о том, чтобы содействовать 
росту зарплат в стране. Соответственно, 
будет расти и медианный доход людей с 
минимальными зарплатами, который не пре-
вышает 1 МРОТ (17 тыс. рублей минус НДФЛ, 
т.е. на руки — 15 тыс. в месяц)», — заключает 
собеседник «МК».

По мнению Владимира Ковалева, в пер-
спективе текущего года можно ожидать уве-
личения медианного показателя доходов, 
так же, как и среднего. Это связано прежде 
всего с повышенными государственными 
выплатами работникам госсектора, уве-
личением оплат военным контрактникам, 
мобилизованным, поддержкой их семей.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

Для большинства россиян Сочи явля-
ются настоящей мечтой. Не зря по-
сле зимней Олимпиады-2014 цены 
на элитную недвижимость здесь пре-
взошли московские. Человек, как из-
вестно, ищет где лучше, а рыба — где 
глубже. Вот о рыбаках и рыбке в этих 
экзотических местах мы сегодня и по-
говорим. Наш собеседник — эксперт 
спортивной и любительской рыбной 
ловли, автор многочисленных статей, 
который знает все о рыбалке в округе 
знаменитого курорта. Увы, мест этих, 
особенно после Олимпиады-2014, 
становится все меньше и меньше. 
Местная общественность особенно 
обеспокоена судьбой черноморской 
кумжи, занесенной в Красную книгу 
РФ, Краснодарского края и в Евро-
пейский красный список. Она на гра-
ни полного исчезновения.

Геннадий, сколько себя помнит, увлекался 
рыбной ловлей. Удочку впервые взял в руки 
в 7 лет, с тех пор любую свободную минуту 
проводит на берегу. И отмечает, что с каждым 
годом на юге России браконьеров становится 
все больше, а вот рыбы, увы, все меньше. Об 
этом он не раз писал в своих статьях, которых 
в различных изданиях опубликовано у него 
более 350. Сегодня тот самый случай, когда 
он опять не может молчать…

— Строительство объектов зимних 
Олимпийских игр 2014 года действитель-
но ухудшило состояние стада черномор-
ской морской кумжи?

— Ухудшение местной экологии монотон-
но и планомерно происходило годами. Потому 
нельзя сказать, что Олимпиада — главный и 
единственный виновник нависшей экологи-
ческой угрозы. Да, она добавила проблем, но 
основной виновник — человек, его принцип 
жить одним днем, не задумываясь о том, что 
оставим после себя.

Все знают, что основные нерестовые реки 
кумжи — это Мзымта и Шахэ в окрестностях 
Сочи. Спортивная и любительская рыбалка 
на них сейчас запрещена, хотя раньше был 
лов по лицензиям с определенными огра-
ничениями. Однако действующий сегодня 
запрет не способствует сохранению морской 
кумжи в этих реках. 

Вы видели русло знаменитой реки 
Мзымта, по которому проложили железную 
дорогу к олимпийским объектам в Красной 
Поляне? Можете себе представить, сколь-
ко естественных нерестилищ черноморской 
морской кумжи было уничтожено этим строи-
тельством? При этом сохраняется полный 
запрет на рыбную ловлю в реке, и никакого 
вам лицензионного лова! 

Или ситуация на речке Хоста в городе 
Сочи. Здесь ведется активное строительство, 
освоение нетронутых территорий, полное на-
рушение правил водоохранной зоны… Реки, 
большие и малые, протекающие в городской 
черте, куда проложены автомобильные до-
роги, не просто страдают. Они отданы на 
растерзание бизнесменов. 

Для них чистота рек, состояние рыбных 
запасов не на первом, не на втором и даже не 
на третьем месте! Они относятся к водоохран-
ной зоне как к неким атрибутам интерьера 
вокруг объекта. Который возводится, растет 
не по дням, а по часам. Их волнует только 
то, чтобы этот самый объект не пострадал 
в результате резкого подъема воды после 
ливней. 

— Что прямо сейчас происходит в рус-
лах сочинских рек?

— Посмотрите на реки Кудепста, Сочи, 
Хоста, Дагомыс, например. Все они являются 
нерестовыми для кумжи. А теперь обратите 
внимание, сколько объектов построено по 
их берегам. Это автомойки, строительные 
базы, кафе, бани, шашлычные и жилые дома, 
стены которых порой в одном метре от берега 
реки. Как видите, это не просто бетонные 
ограждения, не дающие затапливать город 
в периоды наводнений. 

Вы думаете, куда уходит техническая 
вода и канализация с этих новостроек? 

Или полагаете, что все эти объекты не ис-
пользуют воду с рек для своих внутренних 
потребностей?

Один мой товарищ, заядлый рыбак, по-
советовал мне посмотреть, что происходит 
сейчас в русле реки Мзымта в городской черте 
Адлера. Ужас! Тракторы, бульдозеры, рабо-
тающие прямо в русле рек! Черпают грунт 
прямо из-под воды! 

Видимо, людям мало того ущерба, кото-
рый они нанесли реке олимпийским строи-
тельством. Они просто решили ее добить и 
уничтожить окончательно!

— Как складываются отношения 
рыбаков-любителей с местными орга-
нами власти?

— Как я уже сказал, местные чиновники 
и законодатели добились полного запрета на 
вылов рыбы. Чтобы у них не было «головной 
боли» от рыбаков-любителей. 

— В сочинских реках обитает много 
разных рыб: форель, подуст, голавль… 
А вот черноморская морская кумжа упо-
минается гораздо реже. Расскажите о 
ней поподробнее.

— Это дикая лососевая рыба, она почти 
вымерла, не зря же ее занесли в Красную 
книгу. В Москве, в магазинах, торгующих 
рыбой, ее точно не купить. Из диких лососей 
там обычно присутствуют дальневосточные, 
такие как горбуша, кета, чавыча. Вся про-
даваемая семга — это рыба, искусственно 
разведенная и выращенная в садках. Если 
ничего не изменить, то черноморская морская 
кумжа как вид вообще исчезнет.

— Ну и как спасти кумжу? Что предлага-
ют сами сочинские рыбаки-любители?

— Можно было, например, разрешить 
на реках Мзымта и Шахэ ловлю спиннингом 
и нахлыстом с использованием на приманке 
одинарного крючка. Установить правило: при 
поимке кумжи рыбак обязан ее отпустить на 
волю. По остальной рыбе ввести строго ли-
митированный вылов, в приоритете принцип 
«поймал — отпустил». При нарушении правил 
— большие штрафы и запрет на длительный 
срок на продажу таких лицензий. 

Это был бы цивилизованный подход 
к сохранению рыбных запасов наших рек. 
Рыбаки с лицензиями сами бы оповещали 
рыбинспекцию о присутствии на водоемах 
браконьеров. Да и те в присутствии цивили-
зованных рыбаков не осуществляли бы свой 
разбойничий промысел.

Ведь что получается сегодня? Рыбаков-
любителей на реках Мзымта и Шахэ нет. Дей-
ствуют запреты, на которые браконьерам 
наплевать. Они знают все места, где нога 
рыбинспекции не ступала. Ставят там сети, 
за добычей ныряют ночью с фонариками и 
подводными ружьями в глубокие ямы, где от-
стаивается кумжа. 

Верховья рек постоянно посещают элек-
троудочники, которые выбивают там форель 
и молодь кумжи. Заезжают как можно выше в 
горы на «уазиках». Набивают полные рюкзаки 
рыбы и сдают добытую таким образом форель 
и другую рыбу в кафе и рестораны. 

Вот где большая проблема для этих рек! 
С такими преступниками нет эффективной 

системы борьбы у сочинских рыбинспекторов, 
правоохранителей и работников нацпарков. 
Еще не вымерли такие «моральные уроды» (по-
другому их не назовешь!), которые добывают 
рыбу с помощью хлорки и других химикатов. 
На них тоже нет никакой управы.

Или добыча кумжи острогой во время не-
реста, «на терке», как говорят местные рыбаки. 
Существуют целые группы таких нелюдей, 
которые хорошо знают нерестовые точки в 
верховьях рек и из года в год делают свое 
грязное дело. 

В России до сих пор не существует за-
кона, предусматривающего сурового наказа-
ния, скажем, за электролов — в виде крупных 
штрафов и длительных сроков заключения. 

Хотя такую, с позволения сказать, «рыбалку» 
следует квалифицировать как особое тяж-
кое преступление, оно ведет к тотальному 
уничтожению природы как среды обитания 
человека.

— Объясните для непосвященных, что 
представляет собой электроудочка?

— Это разновидность электролова. Рыба 
гибнет в результате электрического разряда. 
Раньше аккумуляторы для такого «промысла» 

были тяжелые и громоздкие, но сейчас они 
портативные, что заметно упростило за-

дачу браконьерам. Они дают разряд, 
рыба всплывает кверху брюхом, и ее 

сносит течением вниз. А там ее ждут 
«рыбаки» с сетью, куда собирают 

«урожай». Гибнет вся рыба, в том 
числе и мальки.

Например, в Белоруссии 
только за одно хранение элек-
троудочки следует администра-
тивное наказание, а за приме-
нение — уже уголовное. Срок 
заключения зависит от размера 

вылова. У нас за него небольшой 
административный штраф.

— Вы говорили о неких под-
водных охотниках, этих ихтиан-

драх, которые добывают не жемчуг, 
а морскую кумжу, зашедшую на не-

рест. С ними какая-то борьба ведется? 
— Да никакой, они на этот счет тоже не 

заморачиваются, им, как вы понимаете, не 
нужны никакие лицензии. Для них еще лучше, 
что поблизости нет рыбаков и лишних глаз на 
реке! Дело дошло до того, что эти «подводные 
охотники» выкладывают результаты своего 
подлого промысла в соцсети и хвастаются 
друг перед другом. Наверное, такое само-
обличение тоже должно вызывать интерес у 
правоохранительных органов.

Вот сочинские рыбаки задаются вопро-
сом: с одной стороны, рыба полным ходом 
уничтожается строительством и браконье-
рами. А с другой стороны, запрещают вылов 
рыбакам-любителям! Это цивилизованный 
подход? 

Как можно объяснить полный запрет на 
любительскую ловлю в реке Мзымта и при 
этом закрывать глаза, давать разрешения 
на различные работы в русле тяжелой тех-
ники и строительство в водоохранной зоне? 
Строительство сокращает рыбное поголовье 
в разы! А рыбаки со своими удочками выловят 
максимум 10%!..

Но рыбакам полный запрет, а строителям 
и коммерсантам — зеленая улица. Неужели 
чиновникам, принимающим такие документы 
и решения, все равно, что увидят в будущем 
их дети и внуки? 

— Между тем в стране действует боль-
шая программа по развитию аквакультуры, 
искусственному разведению рыб…

— Да, у нас она тоже выполняется. В какой-
то степени это поддерживает стадо черномор-
ской морской кумжи. Молодь выращивается и 
выпускается в море и реки. Однако она намного 
слабее и хуже выживает, редко достигает по-
ловозрелых размеров. Кроме того, как только 
эта молодь попадает в море, она активно вы-
лавливается местными спиннингистами. За это 
тоже не предусмотрено специальных штрафов, 
и никто процесс не контролирует.

Есть и другие проблемы, связанные с ак-
вакультурой. Так, садки, где выращивается 
радужная форель, постоянно рвутся, десятки 
тонн рыбы сбегают на волю и заходят во все 
близлежащие реки. Это тоже вредит кумже. 
Нередко промысловики таскают свои тралы 
в море прямо у устьев рек. Кто-то стал да-
вать разрешения на установку ставных сетей 
перпендикулярно берегу. В них неминуемо 
попадает морская кумжа, идущая в реки вдоль 
берега.

— Какие-то варианты по сохранению 
местных рек и их обитателей вообще 
существуют?

— У меня нет готовых рецептов, но их не-
пременно нужно искать и находить. Возможно, 
на реках Мзымта и Шахэ стоит организовать 
коммерческие рыболовные базы, как это сде-
лали, например, на Кольском полуострове. 
Чтобы кто-то был материально заинтересован 
в том, чтобы рыбы становилось больше.

Но для начала власти должны провести 
встречи с теми же рыбаками-любителями, 
общественностью и выслушать их предложе-
ния. Иначе нам нечего будет сказать потомкам 
— тем, кто будет жить здесь после нас. 

Владимир ЧУПРИН.
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МОЯ МОСКВА

ФИНАНСЫ

ЛОВИТЬ 
ПО-РУССКИ

К чему может привести 
запрет на рыбалку 
в окрестностях Сочи Комментарий администрации 

г. Сочи по состоянию отрасли рыбо-
ловства и рыбоводства на террито-
рии города:

 «На территории Сочи расположено 
более 130 водных объектов: рек, ручьев и 
водотоков. Из 64 крупных рек 29 в той или 
иной степени создают угрозу затоплений. 
Меры, принимаемые в городе для предот-
вращения чрезвычайных ситуаций, вызван-
ных разливом рек, обязательно проходят со-
гласование с минприроды Краснодарского 
края. Федеральное законодательство дает 
возможность в установленные периоды, не 
совпадающие с нерестом рыб, проводить 
расчистку излишков донного грунта на по-
тенциально опасных участках рек. 

 Очистные сооружения МУП г. Сочи 
«Водоканал» проходят строгий контроль 
своей работы со стороны Роспотребнад-
зора и Росприроднадзора. На предприятии 
исключены сбросы неочищенных стоков в 
водные объекты или на рельеф. Сотрудни-
ки предприятия вместе со специалистами 
районных администраций регулярно про-
водят рейды в населенных пунктах вдоль 
береговой линии для пресечения возможных 
сбросов хозяйственно-бытовых вод хозяева-
ми домовладений. Чистоту воды регулярно 
проверяют путем сбора анализов на так 
называемых контрольных точках. 

 В Сочи отрасль рыбоводства пред-
ставлена 4 организациями, отрасль ры-
боловства — 20 организациями. Они, со-
гласно разрешительным документам, ведут 
вылов хамсы, барабули, камбалы-калкан, 
ставриды. «Племенной форелеводческий 
завод «Адлер» — одно из крупнейших пред-
приятий данной отрасли в России. Пред-
приятие было основано еще в 1964 году 
в целях воспроизводства и исследования 
форели. Хозяйство располагает коллекцией 
наиболее распространенных пород. Кроме 
того, выращены две собственные породы 
радужной форели — «Адлер» и «Адлерская 
янтарная». С 1998 года здесь выращивают 
кумжу — черноморского лосося, эндеми-
ка Черного моря. В течение последних лет 
завод ежегодно выпускает в реки Сочи до 
400 тысяч подросших мальков кумжи. Ре-
зультаты систематических биологических 
исследований крупных сочинских рек, в 
которые осуществляется выпуск рыб, сви-
детельствуют о чистоте пресной воды и ее 
пригодности для успешного восстановления 
популяции черноморского лосося».
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Искусственная мушка при 
ловле нахлыстом наносит 
минимальный вред рыбе 
и позволяет ловить кумжу 
по принципу  «поймал 
— отпусти».

ДОХОДЫ 
ПУЩЕ 
НЕВОЛИ

Старая истина гласит: Москва — город возможностей, и каждому здесь 
найдется подходящее место под солнцем. Так и есть. Столица предла-
гает один из крупнейших рынков труда не только в России, но и во всем 

мире. Любой соискатель обязательно найдет свою идеальную вакансию! 
В этом отлично помогает служба занятости населения: эту систему все-
рьез модернизировали в 2019 году, и за минувшие четыре года почти пол-
миллиона москвичей сумели найти работу (из них 115 тысяч — с начала 
2022 года). Современная служба занятости — это совсем не то же самое, 
что давнишняя биржа труда: здесь москвичам по-настоящему помогают 
выстроить свой карьерный путь. 

Поиск работы — это тоже 
работа. И в современной Москве сде-
лано все возможное, чтобы поиск работы 
стал увлекательным занятием. Специалисты 
служб занятости населения «Моя работа» не 
только подбирают вакансии — они готовы 
помочь тем, кто решил изменить свой ка-
рьерный путь или чувствует, что для поиска 
работы на уровень выше чего-то не хватает. 
Начинать порою приходится с азов: успешное 
прохождение собеседования — само по себе 
искусство и полезный навык. Поэтому в арсе-
налах служб занятости профориентационное 
тестирование, тренинги и мастер-классы 
по эффективному трудоустройству. Кроме 
того, москвичи могут бесплатно повысить 
квалификацию или пройти обучение по вос-
требованной специальности. Это тоже поль-
зуется спросом — нередко люди понимают, 
что профессия, которой они научились 15–25 
лет назад, сегодня себя исчерпала. Ну, или 
просто хотят попробовать что-то новое. 

На днях в Москве завершился региональ-
ный этап первой Всероссийской ярмарки 
трудоустройства, организатором которой 
была служба занятости. На ярмарку приехали 
свыше 200 крупнейших компаний из про-
мышленной отрасли, IT, сферы услуг, тор-
говли, транспорта и логистики, торговли и 
банковского сектора. Они представили более 
13 тысяч вариантов трудоустройства как для 
опытных, так и начинающих специалистов.

Отличные истории успеха москвичей, 
которые обратились за помощью (и получили 
ее!), подтверждают: все возможно! Совсем 
недавний пример — молодая женщина по 
имени Анастасия Живикина, которой удалось 
стать индивидуальным предпринимателем. 
Несколько лет назад женщина, по специ-
альности кадастровый инженер, потеряла 
работу. Анастасия обратилась в службу за-
нятости, чтобы найти работу в найме по своей 
специальности, но судьба распорядилась 
совсем по-другому. 

«Карьерный консультант службы заня-
тости, который меня курировал, предложил 
пройти тестирование на уровень предпри-
нимательских способностей. Оно показало 
высокие результаты. Тогда я задумалась о 
том, чтобы открыть собственное дело. Начала 
с тренингов и консультаций от службы заня-
тости: хотелось побольше узнать о ведении 
бизнеса. Больше всего интересовала тема 
привлечения стартового капитала и уплаты 
налогов. В итоге при поддержке специалистов 
службы занятости стала индивидуальным 
предпринимателем. Мне помогли оформить 
все необходимые документы, предоставили 
материальную помощь от города в размере 
10 тысяч рублей на покупку печатей и бланков. 
В июне 2021 года открыла магазин товаров 
для животных. Благодаря стабильному потоку 
клиентов сейчас уже удалось окупить все 
стартовые вложения в бизнес», — рассказала 
Анастасия Живикина.

Уровень безработицы в Москве стабиль-
но находится на низком уровне — 0,37%. 
Численность безработных составляет чуть 
более 26 тысяч человек. Это даже меньше, 
чем было в конце 2019 года, до начала пан-
демии и последующего кризиса. Цифры 
как нельзя лучше подтверждают: вопреки 
вызовам последних лет — пандемия и уход 
иностранных компаний, переориентирование 
рынка на рабочих — столичный рынок труда 
сохраняет свою стабильность и устойчивость. 
Сегодня в агрегированной базе службы заня-
тости населения более 400 тысяч актуальных 
предложений от работодателей из всех от-
раслей, начиная от торговли и сферы услуг, 

заканчивая промышленностью и IT. 
Возможность открыть собственное дело 

традиционно стоит особняком. Хотя для со-
временного поколения москвичей мысли о 
собственном бизнесе уже куда более при-
вычны, чем для их родителей, все равно при-
ходится объяснять людям, что такое новые 
налоговые режимы (ИП и самозанятость), и 
помогать сделать первые шаги в этом мире. 
В центре занятости «Моя карьера» проводят 
специальные семинары, на которых людей 
учат регистрироваться как плательщиков 
налога на профессиональный доход (само-
занятость). Свою историю рассказала Елена 
Белановская, которая успешно прошла не-
сколько тренингов по самозанятости, пред-
принимательству, развитию личного бренда 
и сейчас работает интернет-маркетологом 
(сама на себя!). 

«Всегда хотела работать на себя, не 
быть привязанной к офису и больше време-
ни проводить с детьми. Бесплатное обуче-
ние интернет-маркетингу по направлению 
центра «Моя карьера» оказалось как нель-
зя кстати. Самостоятельно развивалась в 
этом направлении, но мне были нужны си-
стемные знания. После завершения учебы 
окончательно решила стать самозанятым 
интернет-маркетологом. В этом статусе могу 
регулировать свой рабочий график, браться 
за разные проекты, работать с крупными 

компаниями», — рассказала женщина.
В центре «Моя карьера» она оказалась 

в трудную минуту своей жизни — когда по-
теряла работу и доход семьи упал ниже про-
житочного минимума. Елене предложили 
принять участие в проекте «Социальный кон-
тракт», направленном на оказание помощи 
малообеспеченным семьям с детьми в обмен 
на обязательства родителей предпринимать 
активные усилия по трудоустройству.

Все, кто попал в сложную жизненную 
ситуацию, могут обратиться в центр «Моя 
карьера» на улице Сергия Радонежского. Это 
специализированный центр для соискателей 
старше 50 лет, женщин с детьми, людей с 
инвалидностью и молодежи — словом, для 
всех, кто сталкивается с трудностями при 
традиционном поиске работы. Для соиска-
телей с инвалидностью на базе центра «Моя 
работа» создан проект «Топ-500 резюме». 
Эксперты сопровождают участников на всех 
этапах трудоустройства — от составления 
портфолио и оформления резюме до подбора 
вакансий и подготовки к собеседованию. 
Кроме того, кураторы остаются на связи и 
во время испытательного срока на новом 
рабочем месте.

Современная Москва успешно помогает 
решить вопросы, которые казались сложными 
нескольким поколениям наших предков. Как 
найти первую работу, если у тебя нет опыта? 
Как устроиться на работу, если у тебя малень-
кие дети? А если тебе уже 60 лет? Может быть, 
пришло время монетизировать свое хобби? 
Город готов помочь и ждет всех! 

Евгения НИКИТСКАЯ.

МОСКВА БЕЗ РАБОТЫ 
НЕ ОСТАВИТЗа четыре года 

столичная служба 
занятости помогла 

470 тысячам 
человек
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Инфраструктура службы 
занятости населения го-
рода Москвы:

59 территориальных 
офисов трудоустройства, 

большинство из которых расположено в 
центрах госуслуг «Мои Документы».

Флагманские центры с расширенным 
набором услуг открыты на улице Щепкина 
(дом 38, строение 1) и Куусинена (дом 2, 
строение 1).

Флагманский центр для начинающих 
предпринимателей работает на улице Ша-
боловке (дом 48).

Специализированный центр занятости 
«Моя карьера» для соискателей старше 50 
лет, женщин с детьми, людей с инвалидно-
стью и молодежи работает на улице Сергия 
Радонежского (дом 1, строение 1).

Учебный центр «Профессионал» (Ря-
занский проспект, д. 7, и ул. Академика 
Скрябина, д. 9, корп. 2, стр. 4). 
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Неужели вся эта техника на реке Мзытма в черте Адлера 
осуществляет природоохранные мероприятия?
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ГОРОД

КОЛЛЕКЦИОНЕР ЖИЗНИ

Андрей ЯХОНТОВ

Телесериал о Власике (начальник охраны 
Сталина) обнаружил: подлинным руководи-
телем СССР долгие годы был этот скром-
ный незаметный труженик. Не претендуя на 
первые роли, не прельщаясь популярностью 
диктатора, не стремясь выпятиться на фоне 
номинальных вождей типа Молотова и Кага-
новича, тихо, исподволь, уверенным курсом 
вел страну в нужную для блага государства 
коммунистическую сторону, корректировал 
и направлял рефлектирующих Иосифа Вис-
сарионовича и Лаврентия Павловича. Эдакая 
модификация и симбиоз опричника Малюты 
Скуратова и Бенкендорфа в одном флаконе. 
Монархический старорежимный доброхот 
Бенкендорф хлопотал о материальном до-
статке Пушкина, добывал поэту пенсионное 
содержание (одной рукой, а другой, сжатой 
в кулак, грозил отлучить от архивов, где Пуш-
кин раскапывал компрометирующие факты о 
Петре Первом, Екатерине Великой, Пугаче-
ве) — то есть контролировал писательский 
труд. От изначального предтечи нарождаются 
яркие промежуточные Бенкендорфы: в том 
числе чекист Агранов, который волнуется о 
Маяковском, дарит ему пистолет (намекая на 
необходимость использовать оружие по на-
значению), жаль сериал об этом дарителе пока 
не запущен в производство, другой наследный 
Бенкендорф радеет о Марине Цветаевой, 
уламывает ее сделаться осведомительницей и 
толкает в петлю. Не он ли, вездесущий демон, 
обернувшись дочерью Пунина, гонит из дома 
оставшуюся вдовой Анну Ахматову, и несчаст-
ная поэтесса, маскируя свое изгнанничество, 
притворяясь королевой, величественно при-
езжает в Москву, к Ардовым?

Масштаб изображенного в телеэпопее 
Бенкендорфа-Власика куда шире упомянутых 
дробных предшественников: он заботится о 
благе и материальном достатке всего советско-
го народа и грозит всем обобщенным врагам 
отчизны. В нынешнюю повестку дня сей пане-
гирик вписывается как нельзя более удачно, 
ибо соответствует теперешней исторической 
доктрине — достаточно посмотреть много-
численные пронзительно апофеозные доку-
ментальные телепередачи о шефе жандармов, 
чтобы убедиться: Бенкендорфа без зазрения 
величают ближайшим другом и единомыш-
ленником Пушкина. Прежние презрительные 
догмы, постулаты и табу отброшены, устарели, 
здравый смысл поставлен с ног на голову.

Мемуары холуев

Читая интервью, воспоминания, открове-
ния высокопоставленных (и не очень высоко-
поставленных) конфидентов из окружения 
первых лиц нашей эпохи, испытываешь не-
ловкость и недоумение: хвост виляет собакой, 
телега едет впереди лошади, яйца поучают 
мудрости петухов и несушек. Несомненно, 
излагаемые приближенными соглядатаями 
версии, факты, бытовые детали, подробно-
сти — захватывающе интересны и уловлены 
с пронзительной холуйской точностью (или 
выдумкой?), на которую горазды завистливые 
второстепенцы, искренне полагающие себя не-
заменимыми персонажами Вечности. Оторопь 
берет: сами обсасываемые монументальные 
исполины вряд ли сподвиглись бы на подобные 
признания — в силу деликатных обстоятельств 
и психологических особенностей своей лич-
ности. Не стоит и нам забывать о подлинном 
соотношении величин: лидерами (пусть неза-
служенными), верховодами (пусть неумелыми) 
становятся не стонадесятые побегушечники, 
на тронах (пусть неправдами) удерживаются 
не те, кто на подхвате. Странно выспрашивать 
у повара Льва Толстого мнение о «Войне и 
мире», а не о кулинарных предпочтениях жены 
писателя, диковато интересоваться у челяди 
(даже сообразительной) политическими пред-
почтениями барина (самодура или из среды 
декабристов). Именно такая пересортица 
царит в мемуарах — будем прямо говорить 
— крепостной обслуги, вплотную допущенной 
к ложному или реальному небожителю.

Пародируя, вообразим свидетельство 
Арины Родионовны (бесспорно, сыгравшей 
немалую роль в формировании гениального 
поэта, о ней даже выпущена биографическая 
книга серии «ЖЗЛ»):

— Что думаете о «Полтаве» Пушкина?
— Я в Полтаве не бывала, но мои род-

ственники посещали проездом, а Саша, живой 
с детства мальчик, мечтательный фантазер, 
сочинил небылицу… Помню, мы шли по Цар-
скосельскому парку, навстречу царь. Царь 
был мракобес, но понимал, сколь Саша вы-
дающийся камер-юнкер, и в знак уважения к 
моим заслугам пожал мне руку.

Или обратимся к денщику Кутузова:
— Почему Михаил Илларионович не по-

бедил на Бородинском поле?
— Причина в одноглазии. Отозвалось, 

к сожалению, на имидже России. Не все это 
знают, он был подслеповат. Проглядел Напо-
леона, пигалицу, клопа, козявку, не все знают 
о пигмейском росточке француза. Конечно, 
надо было не отступать, а контратаковать. Я 
ему говорил: обойди справа и вдарь, разгро-
ми на подступах. Не услышал, был глуховат. 
Возраст. Не все это знают. 

Потолок возможного 

Воспаряющая стройная теория жухнет 
и терпит крах, уперевшись в отвратительную 
физиологическую бренность плоти.

Благородные декабристы при поверх-
ностном взгляде воспринимаются кристально 
беспорочными, а при углубленном рассмо-
трении видны изъяны: наряду с безупречны-
ми Якушкиным, Раевским и Фонвизиным, не 

предавшими своих товарищей и свои идеалы, 
были Завалишин, отрекшийся от всех, Рылеев, 
излишне откровенничавший на допросах (из 
лучших побуждений), парадоксальный Пестель 
(в котором сподвижники недаром подозревали 
бонапартистские замашки), не мешает озна-
комиться с его суконным языком изложенной 
программой перелицовки державы в случае 
победы восстания, он предстает в этом ма-
нифесте отнюдь не либералом. Повешенные 
впечатаны в вечность сакральным жертвопри-
ношением, сосланные в Сибирь продолжали 
(не поголовно) «во глубине сибирских руд» 
издеваться над палачами и деспотичным госу-
дарем, но некоторые дрогнули, стали без тени 
иронии называть царя «солнышком» и клянчить 
обогревающего лучика, просились на Кавказ — 
в рядовые, — лишь бы вырваться из заточения 
и смыть свой гипотетический позор. 

Невольно соглашаешься с библейским: 
«Не сотвори кумира». Вполне человеческие 
создания, со всем набором больших и малых 
слабостей. 

Перекинем мостик в ХХ век. 
Очень вероятно, Ленин искренне хотел 

помочь нищим, обездоленным массам. По-
мешали червоточины его изъеденного не-
излечимой хворью организма, исказившие 
благой порыв и приведшие к озлобленному 
кровопролитию.

Очень вероятно, Сталин боролся за 
власть, чтобы ударными темпами и передо-
выми методами вывести страну из отсталости. 
Замысел извратило ущербное, медицински-
патологическое сознание параноика.

Поставленную перед собой и народом 
цель — достижение утопического коммунизма 
— Хрущев не смог бы осуществить (даже если 
бы она была реальной) в силу своей вопиющей 
малограмотности. 

Брежнев болел за отечественный хоккей, 
коллекционировал звезды на лацканы — и по-
лагал (в силу генетической ограниченности): 
житуха наладится сама собой.

Приверженцы и воплотители радужных 
прогрессивных идей ограничены пределом 
своих биологических возможностей. Пре-
поны — не в воздухе, не в атмосфере, не в 
происках врагов, а в зародышевых или на-
чавших проявлять себя маниях и фобиях, пока 
распрекрасный светоч держит себя в узде, 
ущербности не видны, однако в атмосфере 
вседозволенности дают о себе знать. Об этом 
у Евгения Шварца: дракон внутри нас, выле-
зает наружу из крохотной поначалу норы, из 
глубин не идеального естества. Чудовище. 
Минотавр. Монстр. Франкенштейн. Дабы не 
распоясался (носитель дьявольского начала 
не способен сам с собой справиться, ибо 
является плотью дракона и себе не принад-
лежит), нужен контроль извне. Нужны ограни-
чительные непререкаемые меры.

О ГКЧП с любовью

Ортодоксальная данность: логика и здра-
вый смысл в окружающем мире извращены до 
неузнаваемости, это позволяет вообразить 
группу путчистов-гэкачепистов отважными 
мушкетерами, декабристами конца ХХ века. 
Ситуация схожа: Горбачев на отдыхе в Крыму 
(как Александр I в Таганроге), Ельцин на пре-
стол еще не взошел (как Николай I) — межвре-
менье, удачно использованное и при смеще-
нии Хрущева — расслаблявшегося в отпуске, 
пока Брежнев, Шелепин, Семичастный делили 
шкуру власти. Гэкачеписты-декабристы воз-
дели знамя борьбы против беспредельной 
деспотии народных масс, вознамерившихся 
сбросить тоталитарное иго — Крючков, Язов, 
Павлов, Стародубцев, Янаев, Пуго вывели 
войска на Сенатскую (Красную или площадь 
перед Белым домом) — не с той ли поры берет 
начало сеть магазинов «Красное и белое», где 
стали заливать горе? 

Суровая казнь над смельчаками не свер-
шилась по причине опьянения широких масс 
беспредельной свободой и в связи со сла-
бостью (духовной и нравственной) нового 
некровожадного руководства: не повесили, не 
сослали (Пуго сам себя приговорил к расстре-
лу), но в том и заключалась изощренная месть 
возобладавшей толпы: живите и помните, а 
худшее наказание — страдать не публично, 
изгойски, тихушно и келейно. В таком презре-
нии тикает часовой механизм: с истечением 
срока давности помилованные расправляют 
плечи, чистят перышки и чувствуют себя бы-
линными витязями, выигравшими схватку у 
недотеп. «Коли такие гуманные, добренькие, 
всепрощающие, щедрые на амнистии — не-
сите урон, не на кого пенять, только на себя 
самих». Язов, приниженно и пристыженно 
просивший у народа прощения (документаль-
ные кадры покаяния, вероятно, сохранились 
в архивах кинохроники — или уничтожены?), 
взорлил, могучий его голос обрел прежнюю 
металлическую командную густоту — и теперь 
он во всеуслышание клеймил, обличал тех, 
кто его пощадил. Невнятный Крючков и ему 
подобные предстали триумфаторами. За-
крадывается: что стало бы с Россией, победи 
эти деятели? Но в итоге они-то и выступили 
страдальцами-мессиями, карающими не-
верных отщепенцев. Нетленно выразился 
незабвенный, из пепла в пепел воскресающий 
Ильич: «Если враг не сдается, его уничтожают». 
Время откорректировало лозунг: «Если не 
уничтожаешь ты, уничтожают тебя». 

Бери пример с таких, как Раевский и 
Якушкин, равняйся на таких, как безнадеж-
ный идеалист Батеньков, а сам не плошай 
и верь прежде всего собственному разуму 
и чувствам, опирайся на свой опыт и свое 
мировосприятие, свои знания и наблюдения. 
Ты — единственное мерило сущего.

ПЕРЕСОРТИЦА ДРАКОНОВ

МНОГО ШУМА 
И МЕТЕОР

c 1-й стр.
История началась довольно про-
сто: собственники квартир в 
одном из новых ЖК не подписали 

свое согласие с повышением оплаты за об-
служивание домов и тут же получили «отве-
точку» от управляющей компании.

— Неожиданно исчезли коврики на входе, 
вслед за ними пропали охранник, кулер… 
Жильцам уборщица дома сообщила, что «в 
вашем корпусе теперь велели убираться 
раз в месяц». В корпусе, на минуточку, 33 
этажа… — рассказывает жительница дома 
Ольга Петровна.

По ее словам, перемена резкая и неожи-
данная — до этого всегда были и коврики 
для ног, и бойлеры с водой, и ночной обход 
домов охраной, и консьержи на входе. Только 
вот после заявления двух корпусов об отказе 
соглашаться с повышением тарифов именно 
там «пакет услуг» существенно сократился, 
и с собственников начали с угрозами «стря-
хивать» деньги за необоснованно высокую 
коммунальную плату. Одновременно с этим 
жильцам пришли квитанции за коммунальные 
услуги, в которых цифры потрясли всех, и, 
по словам жителей, никаких разъяснения по 
тарифам и начислениям не дают.

Впрочем, отсутствие ковриков для ног это 
мелочь и лишь верхушка айсберга. Гораздо 
хуже, что в доме, по словам очевидцев, бы-
вало, «немного падают»… лифты. 

— Была жуткая история: недавно пару 
этажей свободного падения испытала на 
себе беременная женщина, после чего были 
вызваны полиция и «скорая»… Счастье, что 
отделались испугом, без последствий для 
здоровья мамы и малыша. Сейчас создана 
инициативная группа из жильцов дома, что-
бы привлечь внимание к этой проблеме. Не 
хочется даже думать, что должно произойти 
что-то непоправимое, чтобы вопрос с неис-
правными лифтами наконец-то решился, — 
делится жительница дома. 

«Свободное падение» — действительно 
шокирующий прецедент. Как отметил в бе-
седе с корреспондентом «МК» первый вице-
президент Национального лифтового союза 
Алексей Захаров, прямой угрозы для жизни 
здесь нет, но ситуация тревожная.

— В современных лифтах установлена 
система ловителя, который заклинивает движе-
ние, а узел безопасности защищает его от па-
дения. Но при этом может получиться жесткая 
посадка. Максимальное расстояние, которое 

он может пролететь вниз, 10 метров. Так что 
происходящее не слишком опасно, но все же 
предпринять действия в данной ситуации не-
обходимо, — объясняет эксперт. — Оптималь-
ным вариантом будет письменное обращение 
в управляющую компанию. У них есть лифтовая 
обслуживающая организация, с которой они 
взаимодействуют. Если игнорируют, стоит об-
ратиться к жилищному инспектору по Москве 
или Московской области. А следующим этапом 
уже может идти обращение в Ростехнадзор, 
государственный надзор за лифтами. 

На все вопросы жителей управляю-
щая компания пожимает плечами. А в от-
вет лишь слышно: «Ваша заявка принята. В 
обработке».

«Мне за январь пришел счет на 16 тысяч 
рублей за 36 квадратных метров, проживает 
одна девушка. Я категорически не согласна 
оплачивать не оказанные услуги. Оплатила все 
по счетчикам (7 тысяч рублей) 12.02.2023, на-
правила заявку с просьбой сделать перерас-
чет и объяснить начисленную сумму. Звонят, 
как коллекторы, каждый день и каждый час с 

требованием оплатить счет полностью, угро-
жают судом и отключением электроэнергии 
и воды. Когда просишь обосновать тарифы, 
отвечают, что не обязаны отчитываться нам о 
тарифах. А когда приходишь к ним, льют очень 
много воды что-то там про обслуживание 
корпусов», — рассказывает жительница.

Ее соседка добавляет свою историю в 
том же жанре: 

«В прошлом месяце пришел счет на 25 ты-
сяч за 42 кв. метра — это уже ни в какие ворота 
не лезет! И ругаться с ними бесполезно».

Между тем разгадка ситуации не так уж 
сложна: все дело в том, что квартиры в этом 
доме имеют статус апартаментов, которые, 
в свою очередь, маркированы как нежилое 
помещение. Ну а им в прямом смысле сло-
ва закон не писан. Как объяснил в беседе 
с корреспондентом «МК» эксперт в сфере 
ЖКХ Владимир Рязанский, на апартаменты не 
распространяются ни действие Жилищного 
кодекса РФ, ни соответствующие правила и 
тарифы — фактически управляющие компании 
получают карт-бланш на любой произвол. 

— Там очень простая позиция: если ку-
пили дешево, клюнув на рекламу, будь готов 
иметь дело с последствиями. Апартаменты 
всегда дешевле, чем квартиры даже на вто-
ричном рынке, не говоря уж о новостройках. 
При этом владельцем всего общего имуще-
ства является застройщик или назначенное 
им лицо, следовательно, общее собрание 
собственников не имеет права даже поменять 
управляющую организацию, как это могут 
сделать собственники квартир. Ситуация па-
товая. Надо понимать: это фактически апарт-
отель, ну, гостиница. И владелец имеет право 
ставить какие угодно тарифы на содержание 
этой гостиницы при любом уровне внутрен-
него сервиса. 

Такое же объяснение дает руководитель 
национальной общественной организации 
«Право на защиту» Андрей Тютюнин: «Апар-
таменты формально считаются нежилым 
фондом, хотя выглядят как квартиры. Для 
нежилых помещений, в принципе, другие 
(повышенные) тарифы на все, еще и управля-
ющие компании накручивают за свои услуги 
сверх ожиданий покупателей. Это одна из 
причин, по которой апартаменты при покупке 
стоят дешевле квартир при прочих равных 
условиях. Оплата за коммунальные услуги 
в апартаментах осуществляется согласно 
договору, который заключает собственник 
апартаментов с УК, ТСЖ или иной формой 
управления.

Ну а на практике оказывается, что управ-
ляющая компания полностью подконтрольна 
застройщику. Между тем при покупке апар-
таментов нужно быть готовым еще к одному 
подводному камню: поскольку апартаменты 
— нежилой фонд, там не удастся получить 
даже временную регистрацию, не говорят 
уж о прописке. Так что такая недвижимость 
подходит только тем, кто уже где-то счастливо 
прописан. Кроме того, на покупку апартамен-
тов не распространяется налоговый вычет 
— возможность вернуть 13% НДФЛ после 
приобретения жилья. 
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Законопроект, предусматриваю-
щий изменение правового ста-
туса апартаментов, был внесен 
в Госдуму РФ еще в 2021 году. 
Предполагалось, что юридически 
апартаменты будут приравнены 

к жилым помещениям в многоквартирных 
домах. Однако развития эта законодательная 
инициатива не получила. 

Вероника СВИЧКАРЬ.

СЭКОНОМИЛ НА ПОКУПКЕ — 
РАЗОРИСЬ НА ЖКХ!

Очередной школьный скандал раз-
горается в Приморье. Там учитель-
агрессор начальных классов школы 
№67 Владивостока, не стесняясь, об-
зывала малышей идиотами, дурами, 
дебилоидами и прочее. О ситуации 
стало известно, когда мать одной из 
учениц этого «педагога» позвонила на 
прямую линию детского омбудсмена 
края Ольги Романовой. Свою жалобу 
женщина подкрепила несколькими 
аудиозаписями.

«3.58 утра. Голосовое сообщение на «го-
рячую линию»: «Больше нет сил! Я только час 
назад смогла успокоить свою дочь! Она в ис-
терике после сегодняшнего дня в школе», — 
приводит в соцсети уполномоченный по правам 
ребенка в Приморском крае Ольга Романова 
слова отчаявшейся мамы. 

Возможно, реакция омбудсмена была 
такой оперативной, потому что позвонившая 
приложила к сообщению аудиофайлы, от 
которых волосы дыбом. «Посмотри, идиот-
ка, вот сюда, видишь, как надо правильно 
писать? Пошла вон отсюда, дура!» — орет 

учительница. Она же: «Ты ни одного океана 
не написал, даун! Ты полный даун, пошел вон 
отсюда!» А вот еще — в адрес другой девочки: 
«У тебя две бабушки, что, выучить не могли? 
Все потому, что ты никому не нужна, дура». 
И снова мальчику: «Дебилоид! Я такого де-
билоида раньше не видела! Все мозги в свой 
футбол проиграл!»…

Все это относилось к детям 9–10 лет (4-й 
класс)... А само существование записи — ве-
ский аргумент в пользу того, что отбирать теле-
фоны и лишать детей возможности записывать 
учителей в школе не стоит.

Имя скандального учителя во Владиво-
стоке скрывают. Известна только школа — 
№67, с художественным уклоном. Но после 
обнародования записей горе-педагог из 
школы уволена, директор Галина Подопри-
гора получила выговор. Ведется ли в школе 
работа СК, прокуратуры, не сообщается. Но 
Ольга Романова пишет, что по этому инци-
денту прошло совещание с «главой города и 
руководителем управления по работе с муни-
ципальными учреждениями образования».

«Сегодня очень многие люди откликну-
лись на мой пост. Кто-то подтверждал факты 
грубейшего нарушения профессиональной 
этики этим учителем и в прошлые годы», — 
сообщает Романова. И призывает родителей 
школьников, чьи дети подвергаются грубому 

обращению, не молчать. Писать директору 
школы, сообщать на «горячую линию».

Маленькие «дебилоиды» и «идиотки» из 
школы 67 взорвали паблики во Владивостоке. 
Каких только подробностей про это учебное 
заведение там не выложили. Мол, знаем мы ту 
учительницу начальных классов. Била указкой и 
даже кололась иглой — сегодня уже взрослая вы-
пускница лечится у психолога. Сразу несколько 
человек в ходе обсуждения называют одну и ту же 
фамилию. Стаж преподавания у учителя 40 лет, 
высшая категория, отличник народного просве-
щения. «Все правда: и битье указкой, линейкой по 
пальцам, оскорбления и угрозы иглой. Так было 
раньше, продолжается и сейчас…»

— Я тоже посмотрел обсуждения и в мест-
ных сообществах, и в учительских, — говорит 
психолог Валерий Раушинский. — Конечно, боль-
шинство возмущено такой дичью в школе. Но есть 
и те, с обеих сторон, кто считает: «Что такого? 
Вот и нас так, и что…» Хочу сказать, что младший 
школьный возраст — базис для социального по-
ведения человека. Закладываются как умение 
общаться в коллективе, так и представления 
социальной нормы, личностных границ в коллек-
тиве. Границ допустимого в том числе. Ребенок, 
который подвергается такому агрессивному воз-
действию со стороны авторитетного и значимого 
взрослого, учителя ежедневно, растет с понятием 
собственной ущербности. Грубо говоря, именно 
в этом возрасте, если сказать мальчику, что он 
идиот, он так и будет считать. Сказать девочке, 
что она дура и никому не нужна, — будет расти 
с пониманием, что такое отношение к ней нор-
мально. Получается дефицитное восприятие 
собственной личности, значимости и социальных 
функций, навязанное извне.

Конечно, можно себя успокоить тем, что, 
окончив этот 4-й класс, ребята перейдут к дру-
гим учителям. Но, во-первых, не факт, что там 
не будет обесценивания и агрессии, раз оно 
вообще в данной школе принято. А во-вторых, 
вред уже нанесен. Четыре года газлайтинга 
для младших школьников не пройдут даром, 
скорее всего. Каким боком вылезет это по-
том?.. Для девочек виктимностью, для мальчи-
ков вероятны проблемы профессионального, 
личностного характера. Неуспешность, лень, 
апатия, прокрастинация. Хотя гендерные гра-
ницы нарушений размыты, то и другое может 
быть во взрослом возрасте и у мальчиков, и у 
девочек. Еще тревожность, фобии, сложности 
совершения выбора и принятия решений. Осо-
бенно родителям надо быть внимательными, 
когда дети, пострадавшие от этой учительницы, 
достигнут подросткового возраста.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

В начальной школе 
Владивостока много лет 
калечат психику детей
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У Евросоюза совсем закончились санк-
ции против России. Это не пропагандистская 
выдумка, а сообщение Financial Times, ко-
торый вряд ли перешел на сторону Кремля. 
Но как алкоголику невозможно остановиться 
после первой рюмки, так и ЕС, начав вводить 
санкции, никак не может тормознуть. Теперь 
их вводят... против Украины.

«Если мы введем больше санкций, то ис-
ключений будет больше, чем мер», — заявил 
изданию один из европейских чиновников. 
Довольно путаная фраза. Вот абстрактный 
пример, как это выглядит. Санкция звучит: 
ЕС запрещено покупать у России, положим, 
виноград. Но поскольку без русского ви-
нограда Европа загнется, пишутся десять 
страниц исключений. Растут стопки бумаг 
на столах бюрократов, выйти попить кофе 
им совершенно некогда; таможни, пере-
возчики, бизнес пытаются не запутаться, 
что можно, а что уже нельзя, но весь пар 

уходит в свисток. Поскольку в результате 
виноград, ко всеобщей радости, все же по-
ставляется к европейскому столу. Так какой 
смысл огород городить?

Financial Times пишет, что большая часть 
европейских чиновников считает: санкции 
исчерпаны, без санкций остались толь-
ко жизненно важные для Европы отрасли 
экономики России. И если ввести против 
них ограничения, «не сможет существовать 

одна или несколько стран — членов ЕС». То 
есть дошли до края пропасти. Но танцевать 
на краю все равно будут — возможно рас-
ширение списка подсанкционных физиче-
ских лиц и ужесточение уже действующих 
ограничений.

С Россией — все логично.
Но тут оказалось, что и с Украиной не 

все гладко. Польская радиостанция RMF 
FM сообщила о предложении ЕС со стороны 

польских властей запретить ввоз с Украи-
ны не только зерна, но и других продуктов 
питания, включая птицу, сахар, фрукты. С 
зерна, напомним, все началось. Первыми 
импорт украинского зерна запретили Польша 
и Венгрия. Поскольку из-за его дешевизны 
начали разоряться местные производители. 
Затем к процессу подтянулась Болгария. 
Еврочиновники из более богатых стран на-
чали совестить отщепенцев — мол, мы же 
стоим единым фронтом за Украину. Но тоже 
быстро сломались, когда зерно транзитом 
потекло в их страны. В результате сейчас Ев-
рокомиссия рассматривает «превентивные 
меры» в отношении нескольких категорий 
зерновых и масличных культур с Украины, 
прежде всего пшеницы, кукурузы, подсол-
нечника и рапса. Под благовидным пред-
логом — мол, односторонние шаги стран 
Евросоюза против Украины неприемлемы: 
политика в области внешней торговли в ЕС 
должна быть скоординированной. Теперь 
вот и до остальной еды дело дошло.

А здесь-то где логика? Казалось бы, 
раз вы вписались за Украину — поставка-
ми оружия, боеприпасов, специалистов, 
обучением личного состава ВСУ и прочая, и 
прочая, — то что же душите-то ее аграрный 
сектор? Источник существования и доходов 
для борьбы с Россией? Терпите.

Но нет. В этом и есть циничная логика. 
Вот вам, украинцы, оружие, бейтесь до по-
следнего. Но лапшу лозунгов о единстве мы 
будем делать из своего зерна — ваше выжи-
вание на самом-то деле никого не волнует.

ЕВРОПА ВВОДИТ 
САНКЦИИ ПРОТИВ 
УКРАИНЫ

РЕПЛИКА
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель

c 1-й стр.
Яркая вспышка на небе, кото-
рую многие киевляне наблю-
дали 19 апреля около 22 часов, 

наделала много шума. Начальник Киевской 
городской военной администрации Сергей 
Попко, в частности, сообщил, что это был 
упавший американский спутник. 

 В NASA поспешили данное сообще-
ние опровергнуть, заявив, что их спутник 
RHESSI, который должен сойти с орбиты в 
ближайшие дни, по-прежнему находится 
в космосе. Затем последовали домыс-
лы военных, что так могли «полыхнуть» 
средства ПВО, которые перехватывали 
летящую на Киев ракету, но в таком случае 
странным показалось, что перед прилетом 
той самой ракеты в городе не сработала 
воздушная тревога. 

 Споры, похоже, разрешили 
астрономы. 

— Судя по видеороликам, это был 
обычный небольшой метеор, — сказал 
нам Сергей Нароенков. — Основным при-
знаком того, что вспышка была природного 
происхождения, являются троекратные 
озарения неба и их масштаб. 

— С чем они связаны?
— Пролетая через плотные слои ат-

мосферы, космическое тело нагревается, 
часто разделяется на отдельные фраг-
менты, которые и вспыхивают обычно не 
одновременно, а по очереди. 

 По поводу метеора можно сказать 
только то, что он был небольшого разме-
ра — меньше метра. Большая часть его, 
скорее всего, сгорела в тех самых плотных 
слоях атмосферы.

— На Землю могло что-то упасть?
— Если и упали какие-то камушки, то они 

могут быть миллиметрового размера.
— В ночь на 21 апреля астрономы 

прогнозировали пик метеорного потока 
Лириды. Этот «пришелец» мог быть к 
нему причастен?

— Не исключено, но проверить это у 
нас, увы, нет возможности. Это мог быть 
и спорадический метеороид, случайно 
подлетевший к Земле.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

поль
ны не
пита
зерн
импо

Украинское зерно 
раздора.



Бывшему руководителю 
международного биатлона 
Андерсу Бессебергу предъявлены 
обвинения в коррупции в особо 
крупных размерах: принимал 
дорогие часы в подарок, ездил на 
охоту за бесплатно, проститутки 
тоже были… Еще, утверждает 
следствие, работал на российских 
спортсменов: закрывал глаза на 
допинг. До десяти лет лишения 
свободы грозит Бессебергу.

«Я его породил, он меня и убьет». Так 
или примерно так может сегодня рассуждать 
бывший президент IBU Андерс Бессеберг, 
который возглавил организацию в момент 
создания, в 1993 году. Последние пять лет 
функционер (как и генеральный секретарь 
IBU Николь Реш) находился под следстви-
ем, которое проводили австрийская и нор-
вежская полиции. Теперь же структура при 
генеральном прокуроре Норвегии, которая 
занимается расследованием экономических 
и экологических преступлений, предъявила 
Бессебергу обвинения в коррупции в особо 
крупных размерах. 

Следствие утверждает, что виноват экс-
президент был с 2009-го по 2018 год. И «суще-
ствуют доказательства того, что обвиняемый 
регулярно получал взятки на протяжении 
десяти лет». Возможное наказание — тоже 
до десяти лет. Причем взятки названы кон-
кретно: дорогие часы, проститутки, выезды 
на охоту бесплатно. 

…Почему-то на этой мысли заклинило: 
а сколько у меня скопилось дома часов за 
последний десяток лет? Тех, что были пода-
рены по случаю, без случая и вообще черт его 
знает откуда взялись. Лень было искать, но 
точно одно: их много. Точно и другое: они не 
стоят как те наручные, что были найдены при 
обыске в доме бывшего президента IBU Бес-
себерга. У него их нашли 13 штук: 9 топовых 
брендов, 4 выпущены по случаю проведения 
турниров. А, да, во время чемпионата мира 
в Ханты-Мансийске-2011 норвежец получил 
часики за 20 тысяч евро. 

Вообще это дело Бессеберга крутится 
с каким-то бесконечным повтором. Прокру-
тили, забыли, опять напомнили. Нашли все 
часы у бывшего президента IBU уже давно. И 
обвиняли в коррупции давно. Само собой, вна-
чале не обошлось без Григория Родченкова, 
бывшего главы московской антидопинговой 
лаборатории, ставшего тем информатором 

WADA, о котором в организации могли только 
мечтать. Рассказал информатор и про взятки 
Бессебергу и Реш за лояльность к России. 

Часы — ладно. Но следствие считает, что 
Бессеберг использовал полный набор чужого 
гостеприимства. В используемых следстви-
ем показаниях Родченкова, например, есть 
упоминание какого-то разговора в 2013 году 
между Александром Кравцовым (бывший 
директор ЦСП и СБР, ныне уже два года на-
ходится в СИЗО по обвинению в нецелевой 
растрате средств) и Александром Тихоно-
вым. Мол, обсуждали они данную Бессебергу 
взятку, пытаясь понять, сколько вместилось в 
чемодан: 300 или 400 тысяч долларов? 

● ● ●
Чемодан я дома искать уже не стала. В 

подобных делах для нас многое звучит, ко-
нечно, как анекдот. Но для следствия — как 
доказательство и повод копать дальше. На-
копали: например, ездил руководитель в до-
рогие охотничьи поездки. Не платил, конечно, 
за него платили: за оружие, проживание и 
пошлины за трофеи. 

Бессеберг это и не отрицал: приглаше-
ния в Хантах были, и не раз, как и в Тюмени. 
Николь Реш уточнила, что трофеи привозили 
прямо в офис IBU. А добрые коллеги тут же 
поднапряглись и вспомнили: как-то позвали 
босса на охоту в Канаде, сказали, что расходы 
за его счет, — тут же его охотничий инстинкт 
и пропал. 

Проститутки тоже были. И это президент 
в опале не отрицал. Заявлял, что за девуш-
ками «самостоятельно на улицу не ходил». 
Признавал, что пользовался их услугами, не 
платил, предполагал, что какие-то российские 
чиновники так его баловали. Еще говорил, что 
переводчицам, которых информаторы счита-
ют наделенными и другими полномочиями, 
интим не предлагал. Хотя подозрения на их 
счет были. Еще вспоминал некую танцовщицу, 
любящую биатлон, с которой у Бессеберга 
была связь в России. 

Но это все лирика, хотя и из мира уголов-
ных наказаний; а есть обвинение для спор-
тивного руководителя столь высокого уровня 
и посерьезнее: в период с 2012-го по 2017 

год за взятки на сумму 300 тысяч долларов 
(видимо, в чемодане) были скрыты нарушения 
допингового характера. И 35 тысяч были неза-
конно выплачены как призовые спортсменам, 
которые вообще не должны были бежать и 
стрелять, если бы на их сомнительные тесты 
не были закрыты глаза. 

● ● ●
Еще в 2021 году независимая комиссия 

IBU под руководством Джонатана Тэйлора из 
WADA в своем расследовании утверждала, 
что Бессеберг «последовательно продвигал 
и защищал российские интересы практиче-
ски всеми своими действиями». При этом 
комиссия не нашла доказательств того, что 
Международный союз биатлонистов скрывал 
положительные допинг-пробы российских 
спортсменов. Но при этом отчет IBU хлестал 
словами: после «исчерпывающего расследо-
вания» комиссия пришла к выводу, что и у го-
сподина Андерса Бессеберга, и у госпожи 
Николь Реш «есть дела, требующие ответа 
за нарушение правил IBU, исходя из очевидной 
защиты интересов России без веских основа-
ний, особенно в вопросах антидопинга».

До кучи у Бессеберга обнаружили «оче-
видные пробелы в объяснениях личных финан-
сов», еще не так, как следует, он реагировал 
на доклады Макларена и Паунда о допинге в 
спорте России, да и позволил провести финал 
Кубка мира в Тюмени. И вообще комиссия 
Тэйлора сделала вывод, что российские биат-
лонисты систематически употребляли допинг 
в 2008–2015 годах — «доказательств более 
чем достаточно». 

Норвежцы, нынче предъявившие обви-
нение Бессебергу, ссылаются на совместное 
расследование с Австрией, Канадой, Чехией и 
Лихтенштейном. Сам Бессеберг продолжает 
упорствовать: обвинения в коррупции отри-
цает; как утверждает его адвокат, расскажет 
все лишь в суде, тратить слова заранее не 
будет. 

Адвокат заявляет, что дело было и оста-
ется «огромным бременем» для клиента и 
его семьи: он жил с «очень серьезными об-
винениями против него в течение пяти лет». 
Говорит, что Бессеберг никогда не брал взяток 
и не пытался повлиять на антидопинговую 
систему IBU в интересах кого бы то ни было. 
И рад, что «не найдено оснований для про-
должения обвинений» в том, что чиновник 
получал большие суммы денег наличными 
«в связи с этим». Андерсу Бессебергу уже 77 
лет, из них 25 он возглавлял IBU. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.
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СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

ГЛАВНАЯ ТЕМА

СКАНДАЛ

ФЕХТОВАНИЕ

СПОРТ

Организатор торгов — ООО «Агора» (ОГРН 
1127746155745; ИНН 7733795079; почтовый адрес: 
109544, г. Москва, а/я 107; адрес электронной по-
чты: torgi2@agoratorgi.ru; телефон 8(495)1339882) 
сообщает, что в торгах по продаже имущества 

ООО «Фирма «Мортадель» (141214, Москов-
ская область, район Пушкинский, п. Нагорное, 52, 
ОГРН 1025004909335, ИНН 5038001362), призна-
но банкротом Решением Арбитражного суда Мо-
сковской области от 14.05.2020г. (дата резолютив-
ной части) по делу №А41-40093/17, конкурсным 
управляющим утвержден Иризов Аркадий Зубани-
лович (ИНН 070504467310, СНИЛС 11516210100, 

344002, г. Ростов-на-Дону, пр. Буденновский, д. 50, 
а/я 441) — член Ассоциации МСРО «Содействие» 
(302004, г. Орел, 3-я Курская 15, помещение 6, 
оф.14, ОГРН 1025700780071, ИНН 5752030226)), 
проводимых на условиях, опубликованных в газете 
«Коммерсантъ» №41 от 11.03.2023 г. (сообщение 
№34010047526), победителем признан Ворожбит 
Д.В. (ИНН 251135193677), предложивший цену иму-
щества — 667 899,00 руб. Победитель заинтересован-
ным лицом по отношению к должнику, кредиторам, 
конкурсному управляющему не является. Конкурс-
ный управляющий, Ассоциация МСРО «Содействие» 
в капитале победителя не участвуют.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — конкурсный управляю-
щий Брычков Михаил Валерьевич (302004, г. Орел, 
ул. 3-я Курская, д. 15, 4 этаж, ИНН 575102697807; 
СНИЛС 084-041-686 55, e-mail: bmv.msro@yandex.
ru, тел. 8-4862-54-21-95, 8-910-307-9990), действу-
ющего на основании Решения Арбитражного суда 
Московской области по делу №А41-69114/19 от 
16.03.2021 г. (резолютивная часть от 04.03.2021 г.), 
Определения Арбитражного суда Московской об-
ласти по делу №А41-69114/2019 от 17.03.2022 г. 
(резолютивная часть от 04.03.2022 г.), являю-
щегося членом Ассоциации МСРО «Содействие» 
(302004, г. Орел, ул. 3-я Курская, д. 15, пом.6, оф.14, 
ИНН 5752030226, ОГРН 1025700780071), сообщает 
о результатах открытых торгов по продаже иму-

щества Общества с ограниченной ответственно-

стью «Глобал Эко» (ООО «Глобал Эко») (142901, 
Московская обл., г. Кашира, ул. Ильича, д. 21, комна-
та 1, этаж 1, ИНН 3123196310, ОГРН 1093123005436) 

в электронной форме на электронной площадке ООО 
«ЭП «Вердиктъ» (https://bankrot.vertrades.ru, торги 
№1215-ОАОФ).

Победителем торгов по лоту №19 признана 
ИП Глотко Ольга Васильевна (Алтайский край; 
ИНН: 220703138466, ОГРНИП: 317222500048546), 
действующая в соответствии с Агентским догово-
ром №1 от 07 апреля 2023г. в интересах Общества 
с ограниченной ответственностью «АйТи-Визард» 
(Алтайский край г. Барнаул, ул. Солнцева, 17А-29, 
ИНН 2223969233, ОГРН 1082223004192), предло-
жившая цену в размере 181 259,27 руб. 

Заинтересованность победителя торгов по от-
ношению к должнику, кредиторам, арбитражному 
управляющему отсутствует. Арбитражный управ-
ляющий, саморегулируемая организация арби-
тражных управляющих в капитале победителя 
торгов не участвуют.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — Крыгин Павел Викторович (125195, г. Москва, а/я 19, ИНН 434581233729,  
СНИЛС 068-821-504 84, член Ассоциации «РСОПАУ» (119121, г. Москва, пер. Неопалимовский 
2-й, д.7, п.1, ИНН 7701317591,  ОГРН 1027701018730)) сообщает, что повторные торги по про-

даже имущества «Евро Профиль» (140602, Московская обл., г.Зарайск, ул. Привокзальная, д.1, 
ИНН 7710460622, ОГРН 1037710029477, признано банкротом Решением Арбитражного суда Московской 
области от 27.05.2021 г. по делу № А41-108301/2019), проводимые на условиях, опубликованных в 
газете «Коммерсантъ» №41 от 11.03.2023 г. (сообщение №34010047687), признаны несостоявшимися 
по причине отсутствия заявок. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов ООО «Консалтинг и Анти-
кризисное управление» (ОГРН 1072468008678, ИНН 
2463200346), почтовый адрес: 660041, г. Красноярск, 
а/я 12179; адрес электронной почты: kau.ooo@mail.ru; 
тел./факс: +7(391) 256-22-26, сообщает о результатах 
торгов по продаже имущества Открытого акционерно-
го общества «СГК-трансстройЯмал» (не являющегося 
предметом залога) № 2689-ОТПП, проводившихся 
на электронной торговой площадке ООО «ПРОМ-
Консалтинг» (promkonsalt.ru), победителем торгов: по 
Лотам №№ 7, 8, 11, 12, 13, 21, 23, 28, 34, 35 стал 
Ячменев Я. В. (ИНН 744701954550), предложивший 
за Лот: № 7 — 38 000,00 руб.; № 8 — 146 000,00 руб.; 
№ 11 — 146 000,00 руб.; № 12 — 252 000,00 руб.; 
№ 13 — 236 000,00 руб.; № 21 — 206 000,00 руб.; 
№ 23 — 112 000,00 руб.; № 28 — 242 000,00 руб.; 
№ 34 — 62 000,00 руб.; № 35 — 306 000,00 руб.; по 
Лоту № 17 стала Курелева И. В. (ИНН 672705804598), 
предложившая 3 263 000,00 руб.; по Лоту № 19 стало 
ООО «ЦАЗИ» (ИНН 7840059926, ОГРН 1167847442520), 
предложившее 580 000,00 руб.; по Лоту № 22 стал 
Черкесов О. Д. (ИНН 071001769170), предложивший 
130 555,00 руб.; по Лоту № 25 стало ООО «АСВ» 
(ИНН 9102239411, ОГРН 1179102032075), предложив-
шее 135 590,00 руб.; по Лоту № 26 стала ИП Куряева 
В. И. (ИНН 581201823667, ОГРНИП 321583500059294), 

предложившая 569 000,00 руб.; по Лоту № 29 стал 
Черкесов О. Д. (ИНН 071001769170), предложив-
ший 200 100,00 руб.; по Лоту № 36 стал Зинин А. С. 
(ИНН 635004831804), предложивший 4 150 990,00 
руб.; по Лоту № 37 стало ООО «ТТК КОНТИНЕНТАЛЬ+» 
(ИНН 7453279931, ОГРН 1157453002189), пред-
ложившее 2 525 778,00 руб.; по Лоту № 38 стал 
ИП Сизых А. С. (ИНН 382701050612, ОГРНИП 
305382700400332), предложивший 950 000,00 руб. 
Победители торгов не имеют заинтересованности 
по отношению к кредиторам, должнику и конкурсно-
му управляющему. В капитале победителей торгов 
НП СРО АУ «РАЗВИТИЕ» и конкурсный управляющий 
не участвуют.

ОАО «СГК-трансстройЯмал»: 109240, г. Москва, 
Котельническая набережная, д. 17, ИНН 7731507906, 
ОГРН 1047796371028; Конкурсное производство 
введено Решением Арбитражного суда города Мо-
сквы от 21.09.2021 по делу № А40-120633/2014; 
Конкурсный управляющий Кацер Евгений Игоре-
вич: ИНН 246200601836, СНИЛС 029-733-192 70, 
660041, г. Красноярск, а/я 12161; НП СРО АУ «РАЗ-
ВИТИЕ»: ОГРН 1077799003435, ИНН 7703392442, 
117105, г. Москва, Варшавское шоссе, д.1, стр.1-2, 
комната 36.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — конкурсный управля-
ющий Скрынник Алексей Геннадьевич (ИНН 
623401277364, СНИЛС 133-570-040 26, 119311, 
г. Москва, а/я 145), член Ассоциации «МСО ПАУ» 
(адрес: 119071, г. Москва, Ленинский пр-т, д. 29, 
стр. 8, ИНН 7705494552, ОГРН 1037705027249) 
сообщает, что по результатам торгов по про-

даже имущества АО «Дмитровский автодор» 

(ИНН 5007006265, ОГРН 1025001098429, адрес: 
141800, Московская область, г.Дмитров, пер. 
Ревякинский, д.8, признано банкротом решени-
ем Арбитражного суда Московской области от 

27.01.2017 по делу А41-21490/16), проводимых на 
условиях, опубликованных в газете «КоммерсантЪ» 
№26 от 11.02.2023 (сообщение №34010046925), 
победителем по лотам №№3,5 признан Мас-
лов Д.В. (ИНН 132611552191), предложивший 
цену за лот №3 — 671 911,00 руб., за лот №5 — 
1 049 170,00 руб. Победитель заинтересованным 
лицом по отношению к должнику, кредиторам, 
конкурсному управляющему не является. Кон-
курсный управляющий, Ассоциация «МСО ПАУ» 
в капитале победителя не участвуют.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Актриса Елена Воробей летом этого года 
празднует свой 55-летний юбилей. О 
том, как она будет отмечать это событие, 
артистка еще только думает. Сейчас 
же Елена наслаждается жизнью и от-
крыта для новых отношений. Об этом 
она рассказала на недавнем светском 
мероприятии. Для тех, кто не знает, Во-
робей — мама уже взрослой дочери. 
Софии в прошлом месяце исполнилось 
20 лет, и, конечно, журналисты не могли 
не поговорить со звездой об успехах де-
вушки. Как выяснилось, София не пошла 
по стопам мамы, а выбрала совершенно 
иную профессию — врача.

— У меня в семье есть пластический 
хирург, врач-косметолог, и дочка получа-
ет медицинское образование, она учится 
на втором курсе, — начала повествование 
Елена.

— Как у нее проходит учеба?
— Могу сказать, что это особая каста 

студентов, которые жертвуют многим, на 
отдых времени не остается совсем. Мы даже 
семейное празднование ее дня рождения в 
марте отложили на майские праздники из-за 
учебы, поскольку она не могла сделать пере-
рыв. Она только отметила со сверстниками, 
хотела заказать зал и «выгулять» друзей, и я 
ей в этом помогла. Что касается профессии 
артиста, то у нее не было желания пойти в 
этом направлении настолько, чтобы это было 
внятно и четко выражено. 

— Неужели сейчас сплошная учеба 
у молодой девушки? А как же личная 
жизнь, замуж выйти и так далее?

— Да не дай бог! Я сказала ей: «В бли-
жайшие шесть лет о замужестве не думаем, 
не обсуждается». Тут включила доминиро-
вание. И вообще, у нее еще мама не при-
строена. (Смеется.) У дочки есть молодой 
человек, мне он нравится. 

— Вы принимаете участие в отборе 
парней для дочери?

— Я как-то пробовала однажды — сму-
тила молодого человека, смутилась сама. 
Подумала о себе: сволочь какая, боже мой! 
По-моему, я сейчас пародирую всех тех, кто 
когда-то меня тестировал. Поняла, что это 
дурная затея, больше не буду. Я проверяла 
его эрудированность: какую музыку слушает, 
чем увлекается, что читает, какие планы на 
будущее, какие мысли у него в голове. Мне 
этого было достаточно. Сейчас уже махнула 
рукой: не мое это дело!

— Как мы понимаем, бабушкой вы 
становиться не планируете в ближай-
шее время?

— Нет, пока рано. Может быть, мамой 
еще разочек. Сейчас есть мода на чайлдфри, 
жить в гражданском браке, но на самом деле 
все девчонки мечтают, как принцессы, наря-
диться на свадьбу, независимо от возраста. 
Как поет одна певица: «Часики тик-так, но 
что-то в них не так. Мало стрелочки — нет 
возраста у девочки». Моя свадебная про-
цессия была необычной: белый брючный 
костюм, маленькая шляпка ручной работы, 
мини-вуаль и фата коротенькая. Честно го-
воря, было похоже на костюм Пьеро. 

— Не боитесь становиться мамой 
сейчас?

— Я вообще ничего не боюсь. Я человек, 
который менял траекторию в жизни, и не раз, 
менял города, друзей, место проживания 
со слезами на глазах. Человек, который 
умеет падать, отряхиваться, вставать и идти 
дальше.

— А настоящий мужчина для вас — 
это кто?

— Мужчина без пудры, без косметич-
ки в сумке. (Смеется.) Наверное, тот, для 
кого я, несмотря на профессию, буду оста-
ваться маленькой, хрупкой птичкой. Я не 
люблю мизантропов в доме, потому что я 
сама энерджайзер и обожаю позитивных 
людей. Это для меня очень важно. Возраст 
мужчины не важен, я за эксперимент. Самое 
главное — находить общие темы и интересы. 
Если глаза горят и сердца бьются в унисон, 
значит, все может быть. 

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

«МОЖЕТ БЫТЬ, ЕЩЕ РАЗОЧЕК»
54-летняя Елена 
Воробей не против 
снова стать матерью

Елена Воробей 
с дочерью.

У Криштиану Роналду в 
Саудовской Аравии, где он играет 
за «Аль-Наср», начинают сдавать 
нервы. Результаты не очень, 
вместо голов скандалы. На днях 
вообще схватил себя за пах, 
покидая поле. Местные юристы 
требуют депортации футболиста 
за публичное неподобающее 
поведение. «МК» рассказывает, что 
случилось.

Когда звучит имя Криштиану Роналду, 
то сразу же представляются красивые голы, 
яркие победы и ставшее уже визитной кар-
точкой фирменное празднование очередного 
успеха на поле. Увы, сегодняшняя реальность 
далека от этой красивой картинки. 

Ноль ударов в створ ворот, ноль обводок, 
один отбор, четыре потери и желтая карточка 
— таковы показатели Роналду в последнем 
матче с «Аль-Хилалем». «Аль-Наср», за ко-
торый играет звездный футболист и кото-
рый платит ему просто неприлично большие 
деньги, проиграл этот матч своему самому 
главному сопернику в местном чемпионате 
со счетом 0:2.

Более того, боссы «Аль-Насра», сделав-
шие португальца самым высокооплачиваемым 
игроком мира, вряд ли рассчитывали, покупая 
португальца, что за шесть туров до конца 
чемпионата Саудовской Аравии их команда 
будет отставать на три очка от «Аль-Иттихада», 
имеющего к тому же матч в запасе. Чем ближе 
окончание турнира, тем больше вопросов и к 
команде, и к Роналду.

Руководство клуба уже уволило Руди Гар-
сию с поста главного тренера. Говорят, им лично 
был недоволен Роналду — якобы за спиной 
испанского специалиста Криштиану и руковод-
ство «Аль-Насра» вели секретные переговоры. 
И клуб встал на сторону нападающего. Теперь 
руководит командой не очень известный тренер 
из Хорватии Динко Еличич, ранее работавший 
с молодежной командой «Аль-Насра». 

Когда результаты оставляют желать луч-
шего, Роналду, и это уже печальная тради-
ция, начинает выходить из себя и испытывает 
серьезные психологические проблемы. Во-
первых, два матча подряд не может забить. 
Хотя до этого отметился семью голами в че-
тырех играх за клуб и сборную. Во-вторых, 
грубо фолит — в том самом неудачном матче 
с «Аль-Хилалем» португалец получил желтую 
карточку за акробатический трюк с соперни-
ком: прыгнул на Густаво Куэльяра, зажав тому 
шею локтем, и повалил на землю.

И это еще не все странности поведения 
Роналду в том матче.

В Интернете активно обсуждается видео, 
на котором Криштиану, уходя в подтрибунное 
помещение после матча, несколько раз тро-
гает себя за пах. Болельщики предположили, 
что данный жест португальца — ответ на то, 
что фанаты скандировали: «Месси, Месси!». 
Аргентинец, кстати, с недавнего времени 
тоже рассматривает вариант с переездом в 
Саудовскую Аравию. Как раз в «Аль-Хилаль», у 
которого отец Лионеля запросил 600 млн евро 
в год. В конце видео КриРо, кажется, смотрит 
на поющих фанатов с ухмылкой на лице. 

Поведение 38-летнего Роналду в одной 
из самых традиционных мусульманских стран, 

даже если жест с пахом был случайным, 
очень сильно разозлило местных жителей. 
Так сильно, что Криштиану грозит депорта-
ция из Саудовской Аравии. Нуф Бин Ахмед, 
юрист, преподаватель и советник, которая 
также работает с Комиссией ООН по праву 
международной торговли, заявила, что по-
даст петицию в Государственное министер-

ство Саудовской Аравии об аресте и 
депортации Роналду.

«Я не фанатка футбо-
ла. Даже если толпа спро-

воцировала Роналду, он 
отреагировал неправиль-
но. Поведение Криштиану 
— преступление. Непри-
стойное публичное дей-
ствие, которое является 
одним из преступлений, 

допускающих арест и 
депортацию, если оно со-

вершено иностранцем. Мы 
подадим петицию в Мини-

стерство государственного 
управления по этому вопросу», 

— написала адвокат. 
Бин Ахмед обратилась к Дисциплинар-

ному и этическому комитету Саудовской Ара-
вии с просьбой применить закон к Роналду, 
как это было сделано с Кейтой — экс-игрока 
«Аль-Иттихада» выгнали из команды за не-
приличный жест рукой и плевок в сторону 
второго помощника судьи в сезоне-2007/2008. 
Расторжением контракта с гвинейским футбо-
листом тогда лично занимался принц Абдул-
Азиз.

Болельщики в соцсетях требуют жесткого 
наказания для португальца. Но есть и другие 
мнения: комментатор Мохаммед аль-Анзи 
провел опрос, который показал, что некоторые 
все же считают, что Роналду коснулся паха, 
потому что «получил удар в эту область тела 
во время игры». Поверит ли этому арабская 
Фемида, вот в чем вопрос.

Дарья СУЛЕЙМАНОВА.
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— написала адУдар НИЖЕ ПОЯСА
Звездного футболиста хотят депортировать 
из Саудовской Аравии за неприличный жест

Капитан 
«Аль-Насра» 
Роналду.

Владикавказ встречает чемпионат 
России по фехтованию. А до 
международных стартов наши 
спортсмены доберутся, видимо, 
не скоро. Выступать разрешено, 
но проверки досье затягиваются 
международной федерацией в 
соответствии с рекомендациями 
МОК. 

Егорян напомнила о себе

Яна Егорян в третий раз в карьере заво-
евала «золото», став сильнейшей саблисткой 
страны. Ей понадобилось для этого девять 
лет! Прежние титулы были получены в 2012-м и 
2014 году. Яна этот титул вернуть очень хотела. 
Но знала, конечно, что просто не будет. Ска-
зала даже, что еще утром поняла: так тяжело, 

аж сердце из груди вырывается. Призналась 
в этом тренеру Дмитрию Глотову, которому в 
итоге посвятила победу. 

Эмоции зашкаливали, потому что ре-
шила: пора напомнить о себе. А еще дать и 
получить оценку проделанной работе. Для 

олимпийской чемпионки это может быть толь-
ко победа. «Вот и начала переживать, а потом 
еще и сетка попалась с двумя Сонями, так что 
я даже успела погрустить». Две Сони — это 
олимпийские чемпионки Великая и Поздня-
кова. И этим все сказано. 

Но в 1/8 финала Яна Егорян и Софья Ве-
ликая зафиксировали поражение Великой. А 
в полуфинале Яна сделала максимум, чтобы 
в сложнейшем бою все же победить Софию 
Позднякову — 15:13. Финал свел Егорян с 
Алиной Михайловой. И вроде бы все, хотя и 
через преодоление соперницы, складывалось 
хорошо. Во втором периоде Егорян довела 
свое преимущество до семи ударов — 14:7. 
Но просто не бывает никогда. И последний 
удар никак не давался. Счет превратился в 
14:12. И только после него «золотой» сигнал 
все же случился. 

Вслед за ним прозвучали и золотые слова 
чемпионки: «Хочу, чтобы никто из соперников 
даже не думал, что меня можно отодвинуть на 
второй план, потому что мне 29 или еще что-
то, а наоборот, чтобы считали полноценной 
конкуренткой».

И теперь ближайший шанс показать, на 
что способны наши фехтовальщицы, может 
появиться у Егорян, Великой, Поздняковой на 
этапе Кубка мира в Батуми, который стартует 
12 мая. А вот с нашим участием или без него 
— пока очень трудный вопрос. 

Вернут не скоро?

Когда конгресс FIE еще в марте, до ис-
полкома МОК, который озвучил рекомендации 
по критериям к допуску наших спортсменов, 
решил вернуть россиян и белорусов на меж-
дународные соревнования, это казалось про-
рывом. Но сразу стало очевидно и другое: 
проблем на пути к реальному выходу на старт 
будет немало. 

Ближайший турнир, он же этап Кубка 
мира, квалификационный на Олимпиаду 
в Париже-2024, должен был состояться в 

Польше с 21 по 23 апреля. Сначала федера-
ция фехтования Польши выпустила релиз о 
том, что спортсмены должны в письменном 
заявлении указать: не поддерживают СВО, не 
являются военнослужащими и не работают в 
российских или белорусских вооруженных си-
лах или органах национальной безопасности. 
Через два дня Польша и вовсе отказалась от 
проведения этапа Кубка мира.

Отказалась от проведения этапа Кубка 
мира по фехтованию на шпагах среди мужчин 
и Франция, он должен был начаться 19 мая. 
Президент федерации фехтования России 
Ильгар Мамедов считает, что «мушкетеры 
испугались» и «решили без нас поучаствовать 
в Олимпийских играх». В прошлом сезоне 
французы впервые выиграли общий зачет 
по фехтованию, а произошло это, когда рос-
сийские спортсмены не выступали. И теперь 
политика соединилась еще и с вопросами 
конкуренции. 

А на ближайший этап Гран-при в Сеуле 
(стартует 28 апреля, женская сабля) наши 
фехтовальщицы уже не попадут из-за исте-
кающего дедлайна — заявки на участие при-
нимали до 20 апреля. Процедура же проверки 
российских спортсменов весьма причудлива. 
После озвученных рекомендаций МОК Феде-
рация фехтования России направила в между-
народную федерацию списки спортсменов 
для участия в соревнованиях. Эти списки про-
веряют специалисты по кибербезопасности. 
Видимо, предполагает президент ФФР, они 
будут смотреть фотографии фехтовальщиков 
в различных соцсетях. Потом передадут вы-
воды юристам, которые отправят уже свое 
заключение в комитет, ответственный за сбор 
документов. Комитет вынесет свое заклю-
чение и отправит его уже на рассмотрение 
исполкому FIE. И решение исполкома по-
зволит или не позволит фехтовальщикам из 
списка выйти на старт. «И может, лет через 
пять, когда они все рассмотрят, мы вернемся 
на международные соревнования».

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Мировое фехтование 
изучает досье каждого 
из российских спортсменов

Бывший президент IBU Бессеберг может оказаться 
в тюрьме на 10 лет

КРУТЫЕКРУТЫЕ
САБЛИ

От биатлона 
Бессеберг 
отдыхал на 
охоте.

Яна Егорян.
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— Татьяна Витальевна, ваша первая 
увидевшая свет книга — «Персональный 
ангел». У многих рок-групп или коллек-
тивов, создававших электронную музы-
ку, со временем обнаруживались демо-
тейпы. А каким было ваше «допечатное» 
творчество? 

— Такого творчества было великое мно-
жество, и в разное время детства и юности это 
были совершено разные романы, повести, рас-
сказы, сказки, пьесы и даже былины! В девять 
лет мне и в голову не приходило, что былины 
никто не сочинял специально, что это эпос, 
фольклор! Но я же посмотрела мультфильм 
про дочку богатыря Василису Микулишну, и 
она так мне понравилась! Она скакала на коне, 
у нее была огромная коса и любовь со Став-
ром Годиновичем, которого бросил в узилище 
коварный князь киевский! И любовь, и коса, 
и отвага волновали мое воображение сверх 
всякой меры. 

Затем мне показали «Двенадцатую ночь» 
Шекспира, и я поняла, что нужно писать пье-
сы! Но ведь пьеса — это что-то другое, она 
не может выглядеть как обыкновенная книга! 
Поэтому для написания я взяла новую тетрадку, 
12 листов в клетку, разрезала ее так, чтобы она 
открывалась как блокнот, — мне потом попало 
за порчу тетрадки! На зеленую худосочную 
обложечку я прилепила картинку — шишки 
на елке, как сейчас помню, — вырезанную 
из новогодней открытки криво и наспех, ибо 
у меня всегда было мало терпения. И пьеса 
стала выглядеть красиво, правильно, не так, 
как обычная книжка. 

Потом мы с сестрой посмотрели сказку 
Островского «Снегурочка», и она нам реши-
тельно не понравилась! Особенно не понра-
вился нам Мизгирь, ибо он питал к нежной 
Снегурочке жгучую страсть, на наш девчачий 
взгляд, совершенно неприличную. И мы «Сне-
гурочку» переписали! Это было масштабное 
полотно в стихах — я писала его, помнится, 
недели три.

Затем, разумеется, пришло время 
фантастики. О, это было золотое время! 
Уйма возможностей: космические корабли, 
роботы, страшные «железные карлики», 
мужественные астролетчики, странные га-
лактики, искривленные пространства, где 
мю-мезоны превращаются в кю-мезоны, 
тоненькие короткостриженные девушки-
астронавигаторы, влюбленные в широко-
плечих штурманов и в свою миссию. Все 
это, ясное дело, было отчасти содрано 
у Станислава Лема, отчасти у Азимова, 
а потом, когда настала пора говорящих 
тигров и телепортаций, — у Клиффорда 
Саймака, Альфреда Бестера и многих 
других! У Стругацких никогда не сдирала, 
они были слишком хороши. Подражать им было 
стыдно и невозможно. 

— Любовные романы писать 
пытались? 

— Ну, в старших классах… Любовь, лю-
бовь, любовь… Она смотрит на него, а он смо-
трит в сторону Тимбукту. У него серьезное дело, 
не важно какое, но он посвятит этому делу всю 
жизнь, а она будет вечно и беззаветно служить 
ему и его делу. Учительница химии Нина Васи-
льевна обнаружила в моей тетрадке любовный 
роман и вызвала маму в школу, чтобы сообщить 
ей, что дочь, то есть я, пошла по кривой дорож-
ке и предалась разврату. Видимо, в тетрадке 
по химии кто-то с кем-то целовался, а Нина 
Васильевна обнаружила поцелуи и прогне-
валась. Все эти опусы мы сжигали в весеннем 
костре во время пасхальной уборки — мелко 
исписанные тетрадки пылились в углах и под 
моей тахтой, их некуда было девать. 

Зависть к Бродскому 
и «литературные 
страдания»
— Не могу не задать этот вопрос: какой 

будет следующая книга, кто будет главным 
героем?

— Секрет.
— Писатель часто становится залож-

ником читательских ожиданий. Допустим, 
если завтра выйдет книга Устиновой о вам-
пирах, а Лукьяненко напишет об убийстве 
олигарха, поклонники творчества обоих 
авторов «зависнут». Какую книгу вы хотели 
бы, но не можете написать? Антиутопия, 
хоррор, постапокалиптика, любовный 
роман — произведение какого жанра от 
Устиновой невозможно? 

— Много лет я страшно завидовала Иоси-
фу Бродскому, но как-то странно завидовала: 
мне не хотелось писать «как Бродский», но 
я убивалась, отчего я не гений и не мужчи-
на?! Между прочим, убивалась абсолютно 
искренне. 

Мне не под силу многое, почти всё! Я ни-
когда не наберусь смелости написать о жизни, 
скажем, моего деда и его поколения, хотя у них 
было столько всего интересного, и страшного, 
и смешного! Например, до революции 1917 
года дед был глубоко религиозным мальчиком, 
а после революции стал пылко верить в комму-
низм и в то, что все люди братья! Дед был очень 
мужественным и совершенно… хрустальным. 
Когда за работу его наградили автомобилем 
«Победа», он отказался. Он сказал, что не умеет 
водить машину и не собирается учиться, а при-
нять награду и потом продать её недостойно, 
ведь государство наградило его машиной, а 
не деньгами. Вот как об этом написать, чтобы 
честно? И чтоб понятно, что ими двигало, тита-
нами той эпохи? Вдруг выйдет пошлое вранье 
на потребу сегодняшнего дня, когда это самое 
прошлое — предмет всяческих спекуляций и 
дурацких додумок?

Мне не под силу «петь страдания» — ис-
кренне считаю, что жизнь и без моих «стра-
даний» сложная и ответственная штука и, 
главное, очень короткая, чтобы посвящать 
ее страданиям еще и литературным. В связи 
с этим меня всегда страшно удивляет и при-
водит в некоторое содрогание модная нын-
че теория о необходимости выхода из зоны 
комфорта! Я никак не могу взять ее в толк! То 
есть получается, люди с утра до ночи живут 
так хорошо и удобно, что хотя бы время от 
времени должны силой заставлять себя жить 
хоть сколько-нибудь нехорошо и неудобно?! 
Не знаю, не знаю… Мне и моему окружению 
жить сложно. Временами очень сложно. У нас 
болеют и умирают родители, плохо учатся дети, 
никто из нас не молодеет, и мы с изумлением 
обнаруживаем у себя аритмию, к примеру, 

невозможность глубоко дышать и 
быстро бегать! Нам не хватает денег, 
патологически не хватает времени, мы 
недовольны собой, мы мало сделали, 
мы плохо образованы. Где именно 
тут зона комфорта, из которой нужно 
выходить-то?

Я не могу написать любовный 
роман, мне невыносимо скучно дела-
ется примерно на третьей странице. 
Она его уже три страницы все любит-
любит, любит-любит, а он все никак 
ее не полюбит! Антиутопии и трилле-
ры тоже совсем не мое. Но мне очень 
хочется написать фантастику! Вряд ли 
напишу, боюсь, это мне тоже не под силу, 
но хочется! Я даже придумала нечто вроде 
того, что всю космическую программу на 
Земле придумал и осуществил инопланетный 
разум. И все эти люди — Королёв, Глушко, 
Келдыш, Цыбин, Гинзбург — на самом деле 
инопланетяне. Они построили себе корабль 
и улетели, поэтому на Марсе яблони цвести 
никогда не будут, только разве они зачем-то 
вернутся! Вот это бы я написала. Но не могу.

— Возникало ли у вас желание написать 
книгу, не признаваясь читателям, что вы 
ее автор?

— Да, то и дело возникает! Мне страшно 
хочется написать концептуальную прозу! Вот 
знаете, где все клубится, все в метафорах и 
черноте, все беспросветно! Где герой непре-
менно гастарбайтер, а героиня непременно 
вокзальная шлюха или тиктокерша, а кругом 
наркоторговцы, помойки, светские вечеринки, 
бутики, гашиш, чердаки, подонки и суккубы. Где 
некая машина сама по себе и по неизвестной 
причине стреляет во все стороны, попадает 
исключительно в хороших людей и убивает их 
насмерть — метафора фатума, безжалостного 
и беспощадного «хода вещей». Где девушка-
студентка берет на воспитание златокудрого 
малыша, родители которого у нее на глазах 
угодили под трамвай, посвящает ему всю себя, 
впоследствии влачит нищенскую и никчемную 
жизнь, а златокудрый малыш со временем пре-
вращается в отвратительного садиста и мучит 
приемную мать, сожительниц и кошек.

Это очень просто пишется, зато можно 
прослыть большим писателем. И премию 
какую-нибудь получить! Мы с сыном даже псев-
доним придумали, чтоб никто не догадался об 
авторстве. Писатель Феофан Коньнъ. Именно 
так, с твердым знаком!

Я бы написала. Но издатель возражает, хо-
хочет, злится и говорит: не выдумывай, брось, 
и так времени нет! Ты мало пишешь, ленишься, 
подводишь, чудишь! Пиши лучше свое!

— Как выглядит писательский рабочий 
день Татьяны Устиновой, что нужно, чтобы 
работа пошла: кофе, шоколад, прогулка в 
парке? И как у вас организовано творчество 
в течение года: всем заправляют издатели, 
вдохновение или что-то еще?

— Чтобы работа пошла, нужно, чтобы я 
пошла на работу. В моем случае — села за 
стол и начала писать. С моей точки зрения, в 
писательстве очень много ремесла. Чтобы на-
писать триста страниц текста, нужно сидеть и 
писать. Неделями, месяцами. Что я и стараюсь 
делать! Писательский день организован очень 
просто: я вяло завтракаю, стараясь оттянуть 
время, когда уже нужно засесть за работу, ибо 
мне лень, зеваю по сторонам, листаю книжку, 
тоскливо думая, что почитать теперь удастся 
только вечером. Потом открываю компьютер и 
пишу. Ставлю слово после слова, как говорит 
Вика Токарева. Обедать я тоже ленюсь, но у 
меня, как правило, есть бульон, и я пью его из 
кружки с цветком на боку.

Время от времени, нечасто, вдруг что-
то происходит. Я не знаю и не понимаю что 
именно! Я вдруг начинаю писать совершенно 

бездумно и… хорошо! Я не могу оторваться, 
очень спешу, словно записываю за кем-то, 
ликую и горюю, и только быстрей, быстрей!.. 
Очнуться я могу совершенно внезапно, через 
два часа или через четыре. И оказывается, 
что на дворе уже глубокий вечер, в комнате 
холодно и не горит свет, у меня трясутся руки, 
пепельница полна окурков и отчего-то на столе 
стоят три унылые чашки давно остывшего чая, 
а я не помню, как и когда его заваривала. 

Я начинаю читать написанное и удивляюсь, 
радуюсь, потому что написано по-настоящему 
хорошо, а я всегда очень недовольна собой и 
своей работой! Такие места всегда заметны 
в книге, они и читаются совершенно не так, 
как остальной текст. В моем случае издатель 
ничем не заправляет, он только от меня пре-
терпевает, бедный. Я могу опоздать со сдачей 
рукописи месяца на три. Если болеет кто-то из 
домашних или я сама, то и больше! Мне очень 
стыдно, очень, как Альхену из «Двенадцати 
стульев», помните? Он воровал все подряд, 
очень этого стыдился, но продолжал воровать. 
Так и я! Роман давно пора сдать, я стыжусь, что 
работаю мало, плохо, а то и вовсе не работаю, 
подвожу, но продолжаю не работать. 

Сложносочиненные 
книжные дети

— Владимир Высоцкий называл свое 
поколение книжными детьми, не знавшими 
битв. Если говорить о книжности и детском, 
подростковом чтении, то что вы читали? 
В Интернете рассказывают о том, как вы 
в семь лет Дюма пересказывали, но я не 
уверен, что это правда...

— Там еще пишут, что я замужем вторым 
браком за актером Театра Луны! Мой муж фи-
зик, он же первый, он же и последний, прочи-
тав, очень веселился, я помню. Мы потом даже 
что-то предпринимали, чтобы эти сведения 
удалить, ведь актер этот реальный человек, 
там и портрет его прилеплен, наверняка он 
при жене, а мы с мужем их никогда в глаза не 
видали, мало ли, может, их эта ерунда оскор-
била?! Я никогда не пересказывала Дюма, 
ни в семь лет, ни в семнадцать! Понимаете, в 
семье считалось никчемным занятием читать 
Дюма, детективы и фантастику! Читать сле-
довало «хорошую литературу», и если уж все 
прочитано и совсем нечем занять себя, тогда 
можно и Дюма, ладно уж. 

Мы все и впрямь «книжные дети», прав 
Высоцкий. В среде инженерно-технической ин-
теллигенции, из которой я родом, читать было 
принято, у всех были библиотеки, и неплохие! 

Нам с сестрой, маленьким, мама читала вслух 
«Евгения Онегина» и «Руслана и Людмилу»; 
мы лежали втроем на диване, и она читала 
Пушкина. На ночь — «Голубую чашку», «Чука и 
Гека», «Судьбу барабанщика» и «Тимура и его 
команду». Гайдара, Паустовского, Драгунского, 
Носова, Марию Прилежаеву — про Ленина! 
Дед читал Зощенко — мы помирали со смеху, 
сказки Андерсена, еще он изумительно пьесы 
Островского читал! Для меня открытием мира 
были «Два капитана» Каверина, трилогия Гер-
мана «Дело, которому ты служишь», «Дорогой 
мой человек» и «Я отвечаю за всё». 

Алексей Каплер, Анатолий Рыбаков, Ва-
силь Быков, Виктор Астафьев, Вера Панова 
— когда я постарше стала. С юности и до сих 
пор я страшно люблю «Обрыв» Гончарова, и 
Гоголя, и «Анну Каренину» Толстого, и «Рудина» 
Тургенева, хотя «Рудин» совсем подростковое 
чтение. Ну, разумеется, Моэм, Голсуорси, 
Диккенс, Милн, Кэрролл, Стивенсон, потом 
Маркес, Борхес и остальные!

Все они так или иначе влияли и влияют 
на меня и на мои книги, а как же! «Книжные 
дети» как раз и отличаются от «некнижных» 
сложносочиненностью, нелинейностью: для 
нас писали такие превосходные, умные, тонкие 
писатели, и каждый из них оставил нам чуть-
чуть себя, понимаете? Во мне есть и Голсу-
орси, и Фицджеральд, и Липатов, и Горький 
— изумительный писатель, кстати сказать! 
Я без них никто, понимаете? Организм, а не 
человек. Писатели очень много сделали для 
того, чтобы превратить меня в человека. Без 
них я бы не справилась. 

Шашлык, самовар 
и пирог с капустой

— Предстоящий день рождения — это 
будет особое торжество или празднуе-
те без пафоса? Есть ли любимые блюда, 
традиции? Например, вы готовите сами 
или кто-то из близких занимает место у 

плиты? 
— Да мы вообще не пафосные ребята, 

честно говоря. Нет, если очень нужно, мы 
можем, конечно! У меня даже вечернее 
платье есть, а у мужа бархатный пиджак и 
лаковые штиблеты. Но, с моей точки зре-
ния, есть время, когда хочется широких 
праздников и размашистых гуляний, а ино-
гда не хочется. Сейчас как раз не хочется. 
Родственники, сослуживцы, друзья ближ-
ние и дальние замучили меня вопросом: ну, 
что будет на день рождения, как мы станем 
праздновать? Собственно, это означает, 
что мне нужно сесть, задуматься, составить 
план, написать сценарий, срежиссировать 
действие, продумать детали, осуществить 
подготовку и… дать бал. Но никаких балов 
не будет.

Я в своей горячо любимой деревне под 
Тверью пишу роман, хожу гулять с горячо 

любимой собакой, почитываю на ночь го-
рячо любимого Вудхауза. И очень радуюсь 

предстоящему дню рождения! Почему-то 
меня решительно не угнетает возраст и 
совсем не тянет молодиться; не знаю, в 
чем тут дело. Я до сих пор люблю свой 
день рождения: весну, солнце, подарки, 
звонки бесконечные, цветы, которые 
уж совсем некуда ставить и прихо-
дится вытаскивать из сарая ведра, в 
которых осенью мы носим картошку! 
Люблю придумывать, что подать на 
стол, к шашлыкам и самовару — это 
традиция. С моего дня рождения в 
родительском доме всегда начинается 

сезон уличных посиделок. 
В этом году будут помидоры с крас-

ным луком и кинзой, сморчки — мне 
принесли корзиночку соседи, болгар-

ский перец, цукини и грибы на решетке, 
бабагануш — запеченный в углях баклажан, 

взбитый с бальзамическим уксусом, оливко-
вым маслом, минеральной водой, чесноком, 
зеленью и кунжутом, — страшно вкусная штука, 
особенно с помидором и черным хлебом. Пирог 
с капустой — необыкновенного вкуса и дивной 
красоты. Печь такой меня научила Галина Пав-
ловна, врач, которая лечила всех наших детей. 
Она была «поповна», то есть дочь священника. 
Пирог пекли в их семье, там совершенно изуми-
тельная капустная начинка — белоснежная, 
я бы даже сказала, сверкающая, я никогда и 
нигде такой больше не пробовала!

К самовару будут булочки с изюмом, как 
пекла моя бабушка, и кекс с вишней, мое соб-
ственное изобретение. То есть готовить я буду 
долго и с удовольствием!

— Расскажите об источниках сюжетов. 
Что вам помогло стать автором детекти-
вов? Жизненный опыт? Или литература 
— эта обитель вымысла, не нуждающаяся 
в жизненных основах?

— Литература, на мой взгляд, обитель 
полной и окончательной свободы. В тексте воз-
можно всё что угодно! Что касается детективов, 
мне кажется, что ни один русскоязычный автор 
не пишет детективов в чистом виде! Например, 
Александра Маринина, на мой взгляд, пишет 
не столько о раскрытии преступлений, сколько 
о том, как живется женщине в мужском мире и 
как работается на мужской работе. Это гораздо 
глубже и серьезней, чем установить, кто имен-
но прикончил старушку-процентщицу! 

Все наши книги не столько о преступлени-
ях, сколько о жизни, любви и нелюбви, о труд-
ностях пути и радостях свершений. Поверьте 
писателю, то есть мне, ни один автор не пишет 
историй, основанных на реальных событиях! 
В книгах всегда есть подлинные детали, под-
смотренные ситуации, вдруг замеченные на 
улице сценки, подслушанные словечки, всякое 
такое. А сюжет придумывается от начала до 
конца. Всегда. 

«Реальные криминальные события» — это 
преимущественно истории о том, как к мужику 
пришел в гости бывший одноклассник, они 
выпили, потом еще, потом все же не хватило, 
они послали жену за паленой водкой, еще вы-
пили, отравились, упали и умерли. Приехали 
«скорая» и наряд, написали протокол, забра-
ли трупы пирующих и уехали. Вот типичная 
детективная история из жизни! В ней нет ни 
бриллиантов, ни наследства, ни шпионов, ни 
картин Рембрандта, украденных из музея. А в 
детективе все это, как правило, есть.

Поэтому для меня нет на свете ничего 
лучше литературной работы — это так пре-
красно! Текст есть сотворение мира, именно 
такого, какого вам хочется. Вы — творец. Вам 
только заблагорассудилось — и вы уже на 
вертолете облетаете Белуху, путешествуете 
на воздушном шаре или шагаете по Питеру 
за руку с любимым. Текст — это абсолютная 
свобода! Поэтому на свете нет ничего лучше 
литературы. Со времен Гомера ничего лучшего 
не придумано!

Иван ВОЛОСЮК.

ЮБИЛЕЙ
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Кирпичный «дворец» в 
элитном поселке. 4. Настрой во всем сомне-
вающегося человека. 10. Смешной рассказ про 
чукчу и геолога. 11. Передовик, вкалывающий 
за двоих. 13. Участок болота, где легко увяз-
нуть. 14. Беспилотный аэростат под контролем 
метеоролога. 15. Бескорыстная забота о благе 
других. 16. Марка советских мотоциклов с 
«солнечным названием». 18. Неоправданная 
самоуверенность в речи. 20. Сладкое пюре вну-
три пирожка. 22. Нетленная музыка Моцарта и 
Баха. 23. Сарай с насестом и свежими яйцами. 
24. Дирижабль среди летательных аппаратов. 
27. Густой сливочный соус к мясу и лазанье. 
30. «Локон», вылезающий из-под рубанка. 32. 
Лес, предназначенный для барской охоты. 34. 
Забава для туристов в африканской саванне. 
35. Курьер, доставивший пиццу в офис. 36. 
Трапеза, которую рекомендуют отдать врагу. 
38. Мультяшный мастер зарядки для хвоста. 
39. Одно из коронных блюд холостяка. 40. Годы 
работы, дающие право на льготы. 41. Мудрый 
дед, почитаемый жителями аула. 42. Модник 
Вася из хита группы «Браво».

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Мифический мужик с кон-
ским крупом. 2. Прохлада под кроной дуба-
исполина. 3. «Реферат» министра о ситуации 
в отрасли. 5. Трактир в дореволюционной Бе-
лоруссии. 6. Награда зрительских симпатий 
конкурсантке. 7. Праздник, на котором гости 
кричат: «Горько!». 8. Принятый президентом 
«самоотвод» министра. 9. И Чип, и Дейл по 
родовой принадлежности. 10. Сотрапезник 
Иисуса на Тайной вечере. 12. «Кличка» удосто-
верения или диплома. 17. Лавина, угрожающая 
группе альпинистов. 19. Яркое выступление 
«немых» клоунов. 20. Рейка между полом и 
стеной. 21. Летний супчик с редиской и квасом. 
25. Неземной восторг фанатки. 26. Крытая 
повозка, дребезжавшая на тракте. 27. Кумир, 
возведенный в ранг святых. 28. Цветок, запах 
которого ненавистен моли. 29. Птица, купив-
шая капюшон в скороговорке. 31. «Забвение», 
достигнутое буддистом. 33. Неприятность, 
которую легко пережить. 34. Костлявый «ма-
некен» перед интернами. 37. «Вакансия» на 
рынке для новой фирмы. 38. «Штрафстоянка» 
для наказанного шалуна.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 20 АПРЕЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Выписка. 4. Юморист. 10. Контакт. 11. Рафтинг. 13. Друг. 14. Гора. 
15. Лакейство. 16. Клумба. 18. Скачки. 20. Слияние. 22. Выставка. 23. Комиссар. 24. 
Школьник. 27. Половник. 30. Ромашка. 32. Чердак. 34. Сажень. 35. Военкомат. 36. Бакс. 
38. Филе. 39. Сопрано. 40. Терапия. 41. Казарма. 42. Маятник.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Вердикт. 2. Итог. 3. Кутила. 5. Матрос. 6. Ринг. 7. Татарин. 8. Атлетика. 
9. Тростник. 10. Кулуары. 12. Горчица. 17. Бретелька. 19. Красавица. 20. Сувенир. 21. Ер-
молка. 25. Ксерокс. 26. Комондор. 27. Пошлость. 28. Истерия. 29. Учебник. 31. Львенок. 
33. Кворум. 34. Стража. 37. Сода. 38. Финт.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

В Гагаринский районный 
суд города Москвы 

поступило заявление 
от Кирияк Софьи 

Олеговны, проживающей 
по адресу: г. Москва, 
ул. Смольная, дом 61, 
корпус 1, квартира 250 

об утрате сберегательного 
сертификата, выданного 
ПАО Сбербанк Авериной 

Ирине Владимировне 
06 июня 2013 года  

No СЦ 1088610. Просьба 
держателя данного 

сертификата обратиться в 
Гагаринский районный суд 
города Москвы и подать 

заявление о своих правах 
на этот документ.

❑ диплом об окончании интернатуры 
по дерматовенерологии, 
выданный в 2009 г. ГОУ ВПО 
Ставропольский государственной 
медицинской академией на имя: 
Цупруновой Дианы Сергеевны 
в связи с утерей считать 
недействительным

❑ утерянный диплом на имя 
Олефиренко Макисма Алексеевича, 
21.01.1999 г. р., выданный ГБПОУ 
МО "Колледж Подмосковье",  
считать не действительным.

куплю
❑ Светлана - дорого купит книги 

до 1945г., антиквариат, старину, 
Т.8-915-171-71-02

❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 
Т. 8(495)720-68-36

❑ календарики, открытки б/у куплю. 
Т. 8-905-517-59-27

❑ книги б/у, значки, монеты, иконы. 
Старинные вещи 
т. 8(926)902-53-51

предлагаю
❑ замки замена. 

8-985-997-91-37

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
21 апреля с 14.00 до 19.00
р-н Марфино, ул. Ботаническая, д. 39, у к/т «Рига»
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2, за почтой
р-н Бирюлево Западное, ул. Булатниковкая, д. 9а, 
у к/т «Бирюсинка»
22 апреля с 8.30 до 17.30, 
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а, у к/т «Энтузиаст»
р-н Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23

м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27, у к/т «Орбита»
24 апреля с 8.30 до 19.00, 
р-н Соколиная Гора, пр-т Буденного, д. 1/1, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Западное Дегунино, ул. Весенняя, д. 10, 
у м-на «Магнит»
р-н Можайский, ул. Гришина, д. 9, у м-на «Пятерочка»
р-н Бирюлево Восточное, ул. Бирюлевская, д. 17, 
у к/т «Керчь»

ПОДПИСКА В ЦСО
21 апреля с 10.00 до 13.00
«Орехово Южное» ЦСО, ул. Домодедовская, д. 24, к. 4
«Нагорный» ЦСО, ул. Фруктовая, д. 5, к. 3
«Чертаново» ЦСО, ул. Красного Маяка, д. 4, к. 5
«Котловка» ЦСО, Севастопольский пр-т, д. 51
«Отрадное» ЦМД, ул. Римского-Корсакова, д. 6
26 апреля с 10.00 до 13.00
ЩЕЛКОВО, ул. Талсинская, д. 47, КЦСОР «Щелковский»

БАЛАШИХА, ул. Свердлова, д. 9, 
«Балашихинский КЦСОиР»
КОРОЛЕВ, ул. Дзержинского, д. 24/2, 
клуб «Активное долголетие»
КРАСНОГОРСК, ул. Октябрьская, д. 1, 
«Красногорский ЦСО» 
ПОДОЛЬСК, ул. Литейная, д. 4, 
КЦСОР «Подольский»

ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» В ЦСО
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Подробности по тел. 8(495)665-40-80

— ТТаТатьтьянянаа ВВВиВитаатальльевевнана, ававашаша п перервааваяя 
увидевшая свет книга — «Персональный 
ангел». У многих рок-групп или коллек-

22 апреля Татьяна Устинова, одна из самых популярных 
современных российских писателей-прозаиков, отпразднует 
55-летие. Юбилей стал поводом обстоятельно поговорить о 
творчестве и его истоках, детских и юношеских пробах пера, 
зависти к Бродскому, страхе перед пошлым враньем и о том, 
зачем вообще писатель берет в руки перо — с поправкой 
на XXI век и ускоренный ритм современной жизни.

«НА СВЕТЕ НЕТ НИЧЕГО 
ЛУЧШЕ ЛИТЕРАТУРЫ»ЛУЧШЕ ЛИТЕРАТУРЫ»

Татьяна Устинова 
получила 
две пятерки
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Старт был произведен в 16.30 по москов-
скому времени. Приблизительная стоимость 
запуска — 2 млн долларов. Корабль SN24 был 
выведен на орбиту ракетой-носителем Super 
Heavy с 33 двигателями Raptor. Оторвать глаз 
от мониторов компьютеров было невозможно. 
Комплекс достиг отметки 36 километров, и по-
сле произошел взрыв... Мы так верили в успех, 
держали за него кулаки. Мечта основателя 

SpaceX заселить людьми Марс и Луну манит, 
но пока не приближается.

21 год назад при основании своей компа-
нии Илон Маск заявил, что ее целью является 
заселение других планет. С тех пор он упорно 
движется в заданном самому себе направле-
нии, несмотря ни на что, надеясь на высадку 
человека на Марсе если не в 2028 году, то в 
2033-м «с наибольшей вероятностью». 

Главная его надежда Starship — корабль, 
который, словно Ноев ковчег, сможет погру-
зить на борт очень много (по сравнению с 
нынешними кораблями) представителей че-
ловечества — сразу 100 космонавтов. Прав-
да, в отличие от Ноя Маск на одном рейсе 
останавливаться не собирается, в его пла-
нах — космические челночные рейсы меж-
ду Землей и Красной планетой, благодаря 

которым на Марсе можно будет построить 
город-миллионник.

Начиная с 2019 года новая система 
Starship тестировалась больше 10 раз, «попыт-
ки подбросить» сам корабль с его последую-
щим возвращением и мягкой посадкой про-
водились семь раз. Не все выходило гладко: 
несколько раз корабль взрывался в воздухе, 
раза два — при соударении с поверхностью 

посадочной площадки: 
то не хватало тяги дви-

гателей, то происхо-
дила утечка топлива. 
В понедельник, 17 
апреля, Илон Маск 
отменил запуск за 
40 секунд до стар-
та, перенес на 20 
апреля. И вот снова 

неудача.
Старт был пре-

красен, но на 4-й 
минуте, пролетев не-

сколько десятков кило-
метров, ракета с кораблем 

вошли в неконтролируемое 
вращение. Ступень не смогла 

отделиться, и произошло разруше-
ние ракеты. Маск отдал команду взорвать 

комплекс в воздухе, чтобы при падении он не 
повредил стартовый стол.

Напомним, что должно было быть в идеа-
ле. После разделения с первой ступенью 
(ракетой-носителем Super Heavy) Starship 
должен был подняться до высоты 230 кило-
метров, обогнуть часть нашей планеты и при-
водниться в Тихом океане, в 225 километрах 
от побережья острова Оаху (Гавайи). Ракета 
Super Heavy совершила бы независимую по-
садку в Мексиканском заливе, недалеко от 
Бока-Чика, уже через 8 минут после стар-
та. Предполагается, что в будущих миссиях 
и корабль, и ракета-носитель будут плавно 
приземляться, ведь многоразовость их ис-
пользования — одно из главных преимуществ 
нового комплекса.

Мощный звездолет из стали, как его на-
зывают некоторые, является на сегодняшний 
день самой большой системой для доставки 
пассажиров и грузов на околоземную орбиту, 
на Луну и Марс. 

Впрочем, в конце 60-х в СССР была ракета 
и помощней — не с двумя ступенями, как у Ма-
ска, а с четырьмя. Это королёвская «Н-1». 

— Starship Маска похож на «Н-1» только 
количеством двигателей, — комментирует для 
«МК» событие историк космонавтики Алек-
сандр Железняков, автор книги «Царь-ракета 
«Н-1» — Правда, у королёвского детища было 
30 двигателей, а у Маска — 33 двигателя. К 
сожалению, все четыре попытки синхронно 
запустить их окончились у Сергея Павловича 
неудачами. Похожие проблемы с двигателями 
мы видим и у комплекса Starship. Впрочем, 
у Илона Маска это всего лишь первая по-
пытка запустить корабль в связке с ракетой-
носителем, так что у него еще все впереди.

Когда-то многие не верили, что он под-
нимет в космос Falcon, но эта ракета сейчас 
успешно летает. Если Маску удастся запу-
стить «Старшип», США получит технологиче-
ское преимущество на десятилетия, ведь он 
сможет поднимать на низкую околоземную 
орбиту (НОО) до 100 тонн грузов. Кстати, 
этим могли еще в 80-х годах похвастаться 
создатели нашей ракеты-носителя «Энер-
гия», у которой был потенциал и до 120 тонн, 
но по всем остальным критериям — много-
разовости, возможности садиться на любую 
плотную поверхность в Солнечной системе и 
возвращаться обратно — «Старшипу» равных 
пока нет. 

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

ДНИ РОЖДЕНИЯ 
21 АПРЕЛЯ
Энди Макдауэлл (1958) — американская 
актриса кино и телевидения, модель
Ирма Рауш-Тарковская (1938) — киноре-
жиссер, актриса, в настоящее время детская 
писательница
Татьяна Устинова (1968) — писатель, сце-
нарист, телеведущая, автор детективных 
романов
Владислав Фронин (1952) — главный ре-
дактор «Российской газеты»
Андрей Хомутов (1961) — хоккеист, трех-
кратный олимпийский чемпион, семикратный 
чемпион мира
Арина Родионовна Яковлева (1758–
1828) — крепостная М.А.Ганнибал, няня 
А.С.Пушкина
22 АПРЕЛЯ 
Владимир Ленин (1870–1924) — револю-
ционер, политический и государственный 
деятель, основатель партии большевиков 
и СССР
Владимир Набоков (1899–1977) — писа-
тель, переводчик, энтомолог
Валерий Окулов (1952) — российский го-
сударственный деятель
Валерий Усков (1933) — кинорежиссер и 
сценарист, народный артист РСФСР
Нина Шацкая (1966) — исполнительница ро-
мансов и джаза, заслуженная артистка РФ

23 АПРЕЛЯ
Иван Ефремов (1908–1972) — советский 
палеонтолог, писатель-фантаст и социальный 
мыслитель
Морис Дрюон (1918–2009) — французский 
писатель, лауреат Гонкуровской премии
Сергей Мигицко (1953) — актер театра 
и кино, телеведущий, народный артист 
России
Сергей Цой (1957) — политик, журна-
лист, вице-президент по материально-
техническому обеспечению ПАО «НК 
Роснефть»

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 21.04.2023
1 USD — 81,6188;  1 EURO — 89,4638.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

21 АПРЕЛЯ
День местного самоуправления в 
России
День главного бухгалтера в России
Всемирный день творчества и инноваци-
онной деятельности
753 г. — считается датой основания Рима 
Ромулом
1838 г. — на берегу Черного моря заложен 
форт Александрия, ставший позднее горо-
дом Сочи 

1983 г. — на смену однофунтовым банк-
нотам приходят однофунтовые монеты в 
Великобритании
2018 г. — завершился Ялтинский междуна-
родный экономический форум 
2018 г. — умерла Нина Дорошина, актриса 
театра и кино, народная артистка РСФСР
22 АПРЕЛЯ
Международный день Матери-Земли
День родников и ключей
1838 г. — впервые без использования пару-
сов пароход пересек Атлантический океан; в 
гавань Нью-Йорка прибыл английский пасса-
жирский колесный пароход «Сириус»
1863 г. — состоялось первое заседание Мо-
сковской городской думы
1898 г. — флот США начинает блокаду Кубы в 
преддверии Испано-американской войны
1918 г. — декретом ВЦИК в России введено 
всеобщее военное обучение трудящихся
1943 г. — первой медалью «За отвагу» из 
своих трех награждена снайпер морской 
пехоты Мария Александровна Клейменова 
(Галышкина). 
23 АПРЕЛЯ
Всемирный день книги и авторского 
права
День английского языка
День испанского языка
303 г. — по приказу римского императо-
ра Диоклетиана в Палестине обезглавили 

христианского воина Георгия Победонос-
ца, который позже был канонизирован 
церковью
1908 г. — самое крупное наводнение в исто-
рии Москвы 
1918 г. — издан декрет СНК РСФСР «О на-
ционализации внешней торговли», устанав-
ливающий государственную монополию 
внешней торговли
1948 г. — Павел Гордиенко, Павел Сенько, 
Михаил Сомов и Михаил Острёкин были до-
ставлены самолетом на точку с координатами 
90 градусов северной широты. Затем тот же са-
молет забрал их обратно уже в качестве первых 
в мире людей, с абсолютной достоверностью 
побывавших в этой точке Северного полюса
2018 г. — в результате протестов премьер-
министр Армении Серж Саргсян подал в 
отставку 

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 1…3°, 
днем 15…17°. Переменная облачность. Пре-
имущественно без осадков. Ветер северный, 
5–10 м/c.
Восход Солнца — 5.10, заход Солнца — 19.46, 
долгота дня — 14.36.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

— Фима, как ты поступишь, если я подарю 
тебе тысячу долларов?
— Первым делом я их пересчитаю...

Жена приходит с сумкой, проходит в 
зал:
— Дорогой, это вот тебе!
Выкладывает из сумки пиво, воблу, 
раков.
— А чего ты, милый, футбол не смо-
тришь? Тебе приготовить какую-нибудь 
вкусняшку?
Муж: 
— Сильно?
Жена: 
— Не очень: фара, бампер и капот.

Студент засиделся у однокурсницы допозд-
на и попросился у нее переночевать.
Она: 
— Хорошо, но у меня только одна 
кровать.
Он: 
— Не беда, мы вдоль кровати протянем ве-
ревочку и не будем через нее перелезать. 
Одна половина твоя, вторая — моя.

На том и сошлись. На следующее утро идут 
на пары. Она злая — ужас. Проходят мимо 
роскошной клумбы с розами. Парень решил 
сделать ей приятное:
— Хочешь, я перелезу через забор и нарву 
тебе шикарный букет роз?
Девушка:
— Какой еще забор? Ты через веревочку пере-
лезть не можешь!

Дедушка вспоминает старые добрые 
времена: 
— Когда я был пацаном, маманя могла по-
слать меня в магазин всего с одним рублем, 
и я возвращался с килограммом картошки, 
буханкой хлеба, тремя бутылками молока, 
куском сыра, пачкой чая и десятком яиц. А 
теперь это уже невозможно... Слишком много 
камер видеонаблюдения. 

Бухгалтер проверяет счета, которые привез 
служащий из командировки: 
— Это что за астрономическая сумма? 
— Счет за гостиницу. 
— А кто вас уполномочил покупать 
гостиницу?
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КОСМОС

Я ТЕБЯ ЗАПУСТИЛ, 
Я ТЕБЯ И ВЗОРВУ
Корабль Starship через несколько минут полета 
был уничтожен Илоном Маском
«Корабль потерян!», «И все-таки это успех». Так неоднозначно реагировало в 
четверг вечером околокосмическое сообщество на драму, развернувшуюся 
на частном космодроме Бока-Чика в Техасе. 120-метровый корабль Starship 
Илона Маска, который может взять на борт целую роту солдат, все-таки ока-
зался в космосе, но через несколько минут был потерян. Создатель, Илон 
Маск, отдал приказ взорвать свое детище, которое на 36-м километре на-
чало выписывать кренделя. О том, почему он это сделал, каким нелегким 
путем идет к своей цели «последователь Королёва» — в материале корре-
спондента «МК».
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